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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

С чьего голоса 
поет Робби 
Уильямс
Знакомый мотив. 
Когда-то нечто 
подобное раздавалось 
в советской прессе 
в отношении наших 
диссидентов

Ну что, 
старина, еще 
поработаем?
Триллер 
под названием 
«пенсионная 
реформа» подошел 
к предсказуемому 
финалу

CИЛЬНЫЕ ЛЮДИ 5

«На мне поставили 
крест после пятого 
полета…»

Разговор с мировым 
рекордсменом по 
продолжительности 
работы в космосе 
Геннадием 
Падалкой

Виктор ЛОГИНОВ: 
Родившемуся 

в год Кота положено 
любить кошек

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

•В ФОКУСЕ•

Со стороны это напоминает нерест, 

только с удлиненным временным цик-

лом. Раз в четыре года разноязыкие 

представители человечества, не сго-

вариваясь, вдруг срываются с наси-

женных мест и устремляются разными 

маршрутами в одну точку. Зачем, по-

чему? Это трудно объяснить с точки зре-

ния логики, особенно в наш век всепро-

никающего телевидения и интернета. 

Да, собственно, никто вам объяснять 

и не собирается. Это как разбирать по 

нотам глас трубы с небес.

ВЛАДИМИР САНИН

О
ни летят и едут за тридевять земель, 

чтобы лично выразить свое почте-

ние великой игре. Воочию увидеть 

с какого-нибудь ...дцатого ряда то, 

что другие будут наблюдать с дивана 

на экране крупным планом и в замедлен-

ной съемке, но только без терпкого ощу-

щения личной причастности, без возмож-

ности дышать одним наэлектризованным 

воздухом со своей командой и тысячами 

таких же странных людей на трибунах. 

В Россию, подсчитали эксперты, пожа-

луют около 900 тысяч гостей из-за рубе-

жа. В первой десятке стран, проявивших 

интерес к главному спортивному собы-

тию года, – США (88 тысяч купленных 

билетов), Бразилия (72 тысячи), Колум-

бия (65 тысяч), Германия (62 тысячи), 

Мексика (60 тысяч), Аргентина (54 ты-

сячи), Перу (45 тысяч), Китай (40 тысяч), 

Австралия (36 тысяч), Великобритания 

(32 тысячи). Официальные продажи биле-

тов еще продолжаются, так что цифры не 

окончательные. Прибавьте к этому росси-

ян, купивших почти 900 тысяч билетов на 

матчи, – и получите армию болельщиков, 

устремившихся на встречу с большим 

футболом на российской земле. 

Это то, что бывает лишь 
несколько раз в жизни
Предисловие к чемпионату мира по футболу

с. 2

с. 3 с. 2

•НА ПРОСВЕТ•

«Стройки века» на родных 

просторах – это здорово, это 

впечатляет. Одно мешает 

бурно радоваться масштаб-

ным свершениям: по оценкам 

экспертов, на них из кармана 

каждого взрослого россияни-

на без всякого спроса забра-

ли почти по миллиону рублей. 

Попробуем разобраться, кому 

и зачем.

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

На минувшей неделе россияне все 

вместе обеднели на 340 млрд руб-

лей – именно на такую сумму по-

дорожала высокоскоростная ма-

гистраль (ВСМ) Москва – Казань. 

Об этом сообщил первый замести-

тель главы ОАО «РЖД», гендирек-

тор компании «Скоростные ма-

гистрали» Александр Мишарин. 

Любопытно, что дорога еще даже 

не начинала строиться, но подо-

рожала уже дважды: в январе ее 

проект оценивался в 1,28 трлн, а 

пятью годами раньше – в 1 трлн 

рублей. Эту круглую цифру, на-

помним, называл президент Вла-

димир Путин 23 мая 2013 года 

в Сочи на совещании по поводу 

перспектив развития высокоско-

ростного сообщения. Тогда было 

объявлено о решении построить в 

2014–2018 годах первую в России 

ВСМ Москва – Казань с возмож-

ностью дальнейшего продления 

до Екатеринбурга и Ульяновска.

Ныне цена дороги до Казани 

подскочила до 1,62 трлн рублей. 

В перспективе она может дотя-

нуться и до Пекина – с пуском 

в эксплуатацию в 2022–2023 го-

да х и по л ной с т ои мос т ью 

7 трлн руб лей (это опять же по 

проекту, а там – как карта ляжет).

Железнодорожники уверя-

ют, что даже на первом этапе 

это очень нужный и выгодный 

проект. Во-первых, столица Та-

тарстана становится ближай-

шей соседкой Москвы: время 

в пути – 3,5 часа вместо 13–14. 

В выигрыше не только Казань. На 

трассе ВСМ остановки будут че-

рез каждые 50–70 км, в зоне ВСМ 

окажутся более 30 млн человек 

экономически активного насе-

ления. А главное, дорога до Ка-

зани будет проектом-пионером: 

первой из 50 уже запланирован-

ных в России высокоскоростных 

железнодорожных трасс с объ-

емом пассажирских перевозок не 

менее 84 млн человек в год.

Понятно, на хорошее дело де-

нег не жалко, мы за ценой не по-

стоим. Хотя цена немаленькая: 

учитывая, что стройка предстоит 

государственная, то есть за наш 

с вами счет, каждый россиянин, 

включая грудных младенцев, 

фигурально должен был сразу 

выложить на нее по 6900 рублей 

(больше, чем пособие по безрабо-

тице, по 20 700 со среднестатисти-

ческой семьи). Но потом проект 

подорожал на 280 млрд, то есть 

гоните еще по 1930 рубликов. На 

прошлой неделе – на 340 млрд, по 

2340 рублей с каждого носа и но-

сика. Общее удорожа-

ние на сегодняшний 

день – почти 62%.

Мы за ценой не постоим...
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Как экономят 
на Героях Труда

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

В Госдуме разгорелся очередной спор 

о льготах ветеранам. Правительство 

и «Единая Россия» единым фронтом вы-

ступили против. А речь-то идет всего лишь 

об освобождении Героев Труда от уплаты 

взносов за капремонт.

МИХАИЛ МОРОЗОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Документ был подготовлен депутатами «Спра-
ведливой России» еще в декабре 2015-го. Два 
года назад правительство дало на него отри-
цательное заключение. С тех пор законопро-
ект 45 раз предлагался к рассмотрению в Гос-
думе, но, поскольку на него правительство 
уже сказало нет, единороссы, следуя партий-
ной дисциплине, всякий раз его прокатывали, 
не допуская даже до первого чтения.

История во многом показательная: пар-
тия власти и правительство систематически 
выступают против всяческих законодатель-
ных новаций, облегчающих жизнь трудового 
люда, ветеранов, инвалидов, зато всякий 
раз со свистом проталкивают инициативы 
правительства в интересах крупного бизне-
са и чиновничества. В данном случае речь 
идет о льготах для чуть более тысячи росси-
ян, на исполнение такого закона требуется 
мизерная сумма – около 3 млн рублей 
в месяц. Но тут, видимо, дело в принципе. 
Предложение освободить от платы за кап-

ремонт горстку оставшихся Героев Труда, 
со здававших основы нашей экономики, за 
счет которой до сей поры процветают ны-
нешние олигархи, кажется нашей власти по-
литически вредным.

Абсурдность ситуации еще и в том, что по 
закону Герои Труда освобождены от платы за 
ЖКХ, но за капремонт их обязали платить. По-
чему? Это ведь тоже жилищная услуга. Факти-
чески их деньги уходят будущим поколениям, 
большинство Героев в силу своего возраста 
до ремонта вряд ли дотянут. К тому же Герои 
Советского Союза и Герои России от взносов 
за капремонт освобождены. А обладатели 
звезды за труд, получается, Герои второго 
сорта? Такой вот законотворческий казус, 
которому в Думе пытаются найти объяснение. 
Один из депутатов-единороссов договорился 
до того, что Героев Труда нельзя равнять с Ге-
роями России: первые-де жизнью не рискова-
ли, и «меры социальной поддержки у этих двух 
категорий должны быть разными». Странная 
логика!

«Да им плевать на ветеранов и Героев, для 
них важнее делать то, что прикажут» – такую 
оценку дал партии власти вице-спикер Госдумы 
от ЛДПР Игорь Лебедев. Впрочем, некоторые 
единороссы, вопреки партийной дисцип лине, 
выступили в поддержку законопроекта оппози-
ции. «Медаль за бой, медаль за труд из одного 
металла льют», – вступился за Героев Труда 
глава комитета по обороне Госдумы генерал 
Владимир Шаманов. Но это еще не озна чает, 
что законопроект будет принят. Похоже, про-
должает действовать установка 
правительства не тратиться на со-
циальные законопроекты. 

АЛЕКСАНДР ВОИНОВ

ПРЕПОДАВАТЕЛЬ АНГЛИЙСКОГО
– Мне нравится, что в столице 
столько гостей со всего света. Но 
через неделю мы все устанем от 
этой суеты – от шума, мигалок, 
перекрытых улиц... Вот этот про-
гноз точно сбудется!

ИГОРЬ ДИДУХ

ТРЕНЕР
– Я болею за наших, но не рискну 
давать прогнозы по поводу сбор-
ной России. Просто пожелаю, 
чтобы бились, проявили себя 
мужиками. При запредельном на-
строе все возможно.

СЕРГЕЙ БЕНЕДИКТОВ

ДЕВЕЛОПЕР
– Я всегда болел за итальянцев, 
но они не пробились в Россию. 
А без них фаворитами считаю 
команду Испании. Они играют 
в свое удовольствие, а не отраба-
тывают номер на поле.

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Осьминог, черепаха и банк
Лавры осьминога Пауля и бразильской черепахи 

не дают покоя даже банкирам. Банк Goldman 

Sachs на основе статистических данных предска-

зал, что победителем ЧМ-2018 станет Бразилия. 

А что думают прохожие на столичном Арбате? 

СПРАШИВАЛА НАДЕЖДА КОВАЛЕВСКАЯ

курсы 
валют

$62,2511 (–0,8653)

€73,5621 (–0,5744)

88 тысяч
билетов
уже купили болельщики 
из США. И это после всех 
разговоров о бойкоте 
ЧМ-2018

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 
(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)10225

ПО КАТАЛОГУ МАП «КАТАЛОГ РОССИЙСКОЙ ПРЕССЫ» ОБЪЕДИНЕННЫЙ 
КАТАЛОГ ПРЕССА 
РОССИИ «ГАЗЕТЫ 
И ЖУРНАЛЫ» 

ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 

Полную стоимость подписки в вашем регионе (с учетом доставки) можно узнать в ближайшем к вам почтовом отделении

Внимание!
С 1 февраля во всех почтовых отделениях России 

начинается досрочная подписка на 2 полугодие 2018 года
Во всех почтовых отделениях России

10265 50130 32068

«Матч состоится при любой погоде», – 

писали в старину на афишах. «Чемпионат 

мира состоится при любой политической 

погоде» – такую приписку впору сделать 

к открывшемуся в Москве турниру, и это 

не будет простой формальностью. Трудно 

вспомнить, когда еще так последователь-

но, жестко, жестоко давили на страну-

организатора всевозможные скрытые и 

явные недоброжелатели. А какие мощ-

ные силы подключались, чтобы отнять у 

России право проведения ЧМ-2018! Они, 

кажется, сумели сотрясти основы футболь-

ного мироустройства, смести с постов ру-

ководителей ФИФА и УЕФА, не дававших 

втянуть свои организации в политические 

разборки. 

Они пугали (и пугают) фанатов, со-

бравшихся в Россию, изобретая все но-

вые и новые страшилки. Отчасти все это 

сработало. Такой вывод можно сделать, 

если сравнивать некоторые цифры. На 

последнем чемпионате мира в Бразилии 

в 2014-м было почти 3,5 млн болельщиков, 

8 лет назад в ЮАР – чуть меньше, 3,2 млн, 

в Германии в 2006 году – около 3,4 млн. Как 

видим, по этому показателю российский 

ЧМ заметно уступает предшественникам. 

И все же можно смело утверждать: идея 

бойкота или переноса всемирного фут-

больного праздника провалилась. Он, 

праздник, все-таки пришел на нашу улицу. 

О том, почему такие подковерные по-

литиканские игры разворачивались во-

круг нынешнего чемпионата, нетрудно 

догадаться. Сам факт, что миллион гостей 

со всего мира воочию и миллиарды теле-

зрителей увидят не только футбол, но и 

Россию крупным планом, очень смущает 

Запад, объявивший нашу страну оплотом 

зла. А она вдруг окажется совсем не такой 

угрюмой и злой, как ее рисуют 

все последние годы, – столько 

трудов насмарку... 

Продолжение темы – на стр. 7.

Возможно ли на 
частной стройке 
вдруг предложить 
хозяину объекта 
выложить «еще 
полстолька и 
четвертьстолька». 
А на государствен-
ных стройках 
только так 
и происходит
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Русские люди своими лучшими национальными качествами 
считают гостеприимство, трудолюбие и душевность, а отрицательными – пьянство, свидетельствует 

опрос ВЦИОМа

ФРАЗЫ ОТ. . .

Дмитрий 
Песков
пресс-секретарь 

президента 

РФ (про флирт 

с иностранцами)

– Что касается на-

ших российских женщин, то, навер-

ное, они сами разберутся со всеми 

своими вопросами. Это лучшие 

женщины в мире!

Джанни 
Инфантино
президент ФИФА

– Россия – чудесная, 

красивая страна, 

которую никогда 

никто не покорял. 

Но вот последняя новость: Россия бу-

дет завоевана футболом. Как и весь 

мир на протяжении чемпионата.

Алексей Пушков
член СФ

– Результаты со-

глашения Трам-

па и Кима еще не 

ясны, а американ-

ского президента 

уже выдвинули на 

Нобелевскую премию мира. Хотят 

дать авансом – как Обаме.

Павел Чиков
глава 

Международной 

группы «Агора»

– Роскомнадзор 

продол жает де-

лать вид, что бло-

кирует Telegram, 

суды продолжают делать вид, что 

что-то решают, ФСБ продолжает де-

лать все, что хочет, а мессенджер 

продолжает работать.

Михаил 
Пришвин
писатель 

(из дневника, 

15 июня 

1917 года)

– Вот теперь не-

грамотные мужики торжествуют, 

что я должен сам пахать землю и 

есть не более двух фунтов в день 

черного хлеба. А я этим счастлив, 

и все мое горе в том, что их, раз-

нузданных земными посулами, не 

могу приобщить в свой духовный 

совет и материально приближен-

ный к ним теперь вплотную, ду-

ховно дальше, чем в злейшее время 

царизма.

С чьего голоса поет Робби Уильямс
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На британского певца, певшего на открытии 

ЧМ-2018, в западной прессе спустили всех собак.

с. 1

с. 1
Гостями стартовавше-

го чемпионата стали и 

высокопоставленные 

персоны со всего мира. Обычно 

главы государств, премьеры и 

министры приезжают на фут-

бол, если их команда вышла 

в решающий раунд, ближе 

к полуфиналам. Специалисты 

уверены, что мы еще увидим на 

российских стадионах и фрау 

Меркель, и Макрона. Но и сей-

час можно сказать о солидном 

десанте руководителей, при-

ехавших в Москву на открытие 

турнира или планирующих по-

ездку в ближайшее время. И это 

еще один удар по бойкоту. 

Сейчас трудно сказать, чем 

закончится месяц футбольных 

страстей, кому какие эмоции 

подарит большой футбол на 

протяжении всего марафона 

и на самом его финише, когда 

15 июля на поле «Лужников» 

выйдут финалисты мирово-

го первенства. Одно ясно: это 

точно будет незабываемо. Такое 

случается всего лишь несколько 

раз в жизни. 

Пусть спортивные эксперты и 

букмекеры взвешивают шансы 

команд, экономисты подсчиты-

вают полученные и упущенные 

прибыли, агенты пристально 

всматриваются в футболистов, 

которых пока никто не узнает 

в лицо, но чьи портреты завтра 

будут красоваться на обложках. 

Кстати, о портретах с обложек. 

Ровно 60 лет назад точно так же 

в один прекрасный миг явил-

ся в футбольный мир никому 

не известный 17-летний Пеле. 

И случилось это, между про-

чим, в матче Бразилия – СССР 

на чемпионате мира в Швеции... 

А кто явится в эти летние дни на 

российских полях? 

Нам же, простым смертным, 

достается самое интересное: на-

слаждение в чистом виде, без 

всяких вредных примесей. Даже 

если твоя команда не оправдает 

робких надежд, с чего-то вдруг 

на нее возложенных, в том не 

будет никакой беды и разо-

чарования: без героев и чудес 

такие события не бывают. Они 

обязательно будут, просто не 

могут не быть.  

Так что ждем, болеем, со-

переживаем!  Т  

Это то, что бывает лишь несколько 
раз в жизни

•ЭХО•

И все-таки событие, которым Запад давно 

пугал мировую общественность, свершилось: 

чемпионат мира по футболу стартовал в Рос-

сии. Критики и недруги по инерции возмущен-

но всплескивают руками: как же так, столько 

сил и слов потрачено на организацию бойкота, 

а 32 команды и сотни тысяч фанатов едут в рос-

сийские города.

ОЛЕГ ШЕВЦОВ
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

К дипломатическому бойкоту, объявленному Вели-

кобританией, присоединились власти Исландии, 

Польши и Австралии. Но уже понятно, что эти же-

сты погоды не сделали и праздник не омрачили. 

А такие запасы желчи еще не растрачены! Не про-

падать же добру – и вот они изливаются с газетных 

полос и телеэкранов.

Как напоминает Financial Times, «в центре вни-

мания всего футбольного мира Россия оказалась 

в момент худшего упадка своего футбола. Команда 

с самым низким рейтингом попытается выиграть 

чемпионат мира по футболу. Но затраты на ЧМ 

в размере 683 млрд рублей плохо вяжутся с долго-

срочным невниманием к этому виду спорта». Что ж, 

такой критики и в российских СМИ полным-полно. 

Но чтобы добить читателя, газета добавляет бочку 

дегтя: в этом сезоне в российской лиге было аж 

19 случаев, когда болельщики выкрикивали ра-

систские или гомофобские лозунги. Интересно, 

кто и как считал?

Швейцарское издание Tages-Anzeiger после де-

журного и явно запоздалого возмущения тем фак-

том, что Россия была выбрана хозяйкой ЧМ-2018, 

дает совет из разряда бесплатных: «Для полити-

ков и функционеров ФИФА открывается возмож-

ность в спокойной обстановке взывать к совести 

Путина. Свой вклад могут внести и болельщики 

как любознательные, миролюбивые и свободные 

от предрассудков соседи, с которыми у россиян 

намного больше общего, чем хотят думать люди 

вроде Владимира Путина».

Вот и канцлеру Ангеле Меркель предоставляется 

случай четко обозначить российскому лидеру свою 

позицию, вторит Süddeutsche Zeitung. «Конечно, 

есть все основания считать путинский чемпионат 

фарсом. Такие ценности, как свобода, демократия 

и права человека, имеют мало значения в России. 

Однако ФИФА – это синоним коррупции...» – не 

скрывает возмущения немецкая газета. И дает свои 

рекомендации: «Ангела Меркель должна осознанно 

полететь в Россию в качестве предводительницы 

Европы. Она должна принести русскому народу 

дань уважения, но также и объяснить, что отделяет 

Россию от Запада».

В общем, желающих поучить Россию жить не 

убавляется. А тех, кто печется о нашем благе, и 

того больше.

Frankfurter Allgemeine Zeitung переживает в ста-

тье «Спасет ли чемпионат мира по футболу рос-

сийскую экономику?». Понятно, что не спасет. Но 

и надежды на то, что столь масштабный турнир 

подорвет экономические основы РФ сильнее, чем 

антироссийские санкции, у «аналитиков» немно-

го. И потому им остается уповать лишь на то, что 

сборная Черчесова сядет в лужу. Пустяк, а приятно. 

И комментарий в Le Monde французского историка 

Антуана Лилти содержит все ту же горькую пи-

люлю: «В год чемпионата, несомненно, добавится 

о беспокоенность тем, что Владимир Путин извле-

чет политические выгоды из данного события. Успо-

коим всех: вероятность того, что Россия одержит 

победу в ЧМ-2018, крайне мала».

Одно здорово: медведями, расхаживающими по 

улицам Москвы и других российских городов, при-

нимающих чемпионат мира, болельщиков боль-

ше не пугают. Хотя то, как рисуют сегодняшнюю 

Россию в западных СМИ, немногим отличается 

от былых штампов. Датская Jyllands-Posten под 

заголовком «Бандитский город окультуривает-

ся» приводит такое мнение о Москве (почему-то 

жителя Риги): «С 90-х Москва стала гораздо более 

цивилизованной. Сейчас русские могут позволить 

себе поездки за рубеж. Они собирают предметы 

интерьера, увлекаются дизайном, гастрономией и 

искусством – и везут все домой». Это, видимо, счи-

тается у них объективным взглядом на российскую 

действительность.

Ну что тут сказать? Что сохраняется старая, но от-

нюдь не добрая традиция. О ней, кстати, напомнил 

генеральный секретарь Европейского культурного 

парламента Карл-Эрик Норрман. «В то время как 

начинается чемпионат мира по футболу, Швеция 

охвачена страхом перед Россией», – пишет он в не-

мецкой Tagesspiegel. И вспоминает «миф о русских 

точильщиках ножей», который был распространен 

в Швеции 100 лет назад. Тогда шведские СМИ утверж-

дали, будто русские ремесленники, кочевавшие по 

стране и предлагавшие шведам услуги по заточке но-

жей, поголовно являлись российскими шпионами...

Впрочем, нашлись известные на Западе персона-

жи, которые ждали чемпионата в России и плевать 

хотели на предупреждения «не идти у русских на 

поводу». Британский шоумен и певец Робби Уильямс 

выступил на церемонии открытия в «Лужниках» 

14 июня. «Я так счастлив, я просто в восторге от того, 

что снова в России – на этот раз ради подобного уни-

кального выступления. Я многого достиг, но открыть 

чемпионат мира на глазах у 80 тысяч зрителей на 

трибунах стадиона и миллионов любителей по всему 

миру – это просто детская мечта», – приводит пресс-

служба ФИФА слова Уильямса.

На родине певца дружно осудили. «С чьего голоса 

поет Робби Уильямс?» и «Сколько ему заплатили?» – 

самые безобидные вопросы, несущиеся сегодня 

в его адрес. Знакомый мотив. Когда-то нечто по-

добное раздавалось в советской прессе в отношении 

наших диссидентов.  Т

Владимир ПУТИН
президент России

– Приветствую поклонников футбола и лучшие футбольные 
сборные планеты! Всех – кто уже приехал в Россию и кто 
только собирается стать участником величайшего между-
народного события – чемпионата мира ФИФА. Для нашей 
страны большая радость и честь принимать представителей 
огромной футбольной семьи, подарить вам настоящий празд-
ник, наполненный спортивным азартом и острыми эмоциями. 
Мы сделали все, чтобы наши гости: спортсмены, специалисты 
и, конечно, болельщики – чувствовали себя в России как до-
ма. Мы открыли миру и нашу страну, и наши сердца. Добро по-
жаловать на чемпионат мира ФИФА! Welcome to Russia!

Йозеф БЛАТТЕР
экс-президент ФИФА

– Я не уверен, что они (чиновники и делегации государств, 
решивших бойкотировать ЧМ. – «Труд») действительно осу-
ществят свои угрозы. Если сборная Англии будет выступать 
удачно и выйдет в четвертьфинал или в финал, то в Лондоне 
кто-нибудь обязательно скажет: «Надо ехать!». Решение 
бойкотировать чемпионат продиктовано геополитической 
ситуацией. Но не сомневаюсь, что предстоящий турнир 
пройдет исключительно успешно – как в плане игры, так и 
в плане имиджа ФИФА и страны-хозяйки, которая проде-
монстрирует, что она в состоянии провести у себя соревно-

вание подобного уровня. Ничего хорошего эти санкции не 
дадут, потому что речь идет не только о футболе, но и о том, 
что Россия – один из мировых центров, а мундиаль только 
придаст ей дополнительный вес.

Тамара ПЛЕТНЕВА 
председатель комитета Госдумы по вопросам 

семьи, женщин и детей 

(об опасности секса с иностранцами во время 

чемпионата мира)

– Даже если женятся, увозят, потом она не знает, как от-
туда вернуться. Потом ходят ко мне в комитет такие, плачут 
девочки, что ребенка увезли, забрали и так далее. Я бы 
хотела, чтобы в нашей стране женились по любви, не-
важно какой национальности, которые бы были граждане 
России, строили хорошую семью, жили бы дружно, рожали 
детей и воспитывали их. Мы своих детей должны рожать. 
Я не нацио налист, но тем не менее...

Юрий ШЕВЧУК
музыкант

– Вы, немцы, разумеется, неправы, если боитесь ехать 
к нам. В Берлине, Лондоне или Париже есть намного более 
опасные уголки, чем у нас. Я заявляю с полным осознанием 
своей ответственности: в этом смысле у нас безопасно. 
Приезжайте, немцы, я вас всех приглашаю!

СЛОВА

Как экономят 
на Героях Труда

ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ

Так, неоднократно отклонялись за-
конопроекты о детях войны. Сей-
час в России тех, кто к окончанию 

Великой Отечественной не достиг 18-летне-
го возраста, осталось около 10 млн человек. 
Это поколение быстро уходит от нас – и не 
только в силу возраста, но и от одиночества, 
болезней, от тягот нынешней, так и непо-
нятной им жизни. Эти люди живут в крайней 
бедности. У них не было детства – его от-
няла война. Свою юность и молодость они 
отдали восстановлению страны. За счет их 
труда, энергии, сил была построена вторая 
по мощи сверхдержава в мире. Но на допол-
нительные льготы этому уходящему поколе-
нию правительство не может найти от 50 до 
80 млрд рублей и потому всякий раз пишет 
отрицательные отзывы на все подобные за-
конопроекты. А единороссы заворачивают 
законодательные инициативы, призванные 
поддержать детей войны.

Аргумент все тот же, до боли знакомый: 
в бюджете нет на это денег. Хотя, как мы 
видим, на помощь банкам и олигархам 
триллионы в той же государственной казне 
находятся. Можно было бы найти деньги 
и старикам. Здесь уместно напомнить, что 
«Единая Россия» много раз отклоняла за-
конопроекты о введении прогрессивной 
шкалы налогов. Был отправлен в корзину 
даже вариант, предусматривающий допол-
нительные взносы в бюджет с доходов свы-
ше 24 млн рублей в год. Хотя введение этой 
нормы покрыло бы все дополнительные 
расходы, в том числе и на Героев Труда, и на 
детей войны.

Нельзя обойти вниманием и примеры 
ключевых законопроектов, лишающих боль-
шинство небогатых граждан России элемен-
тарных прав на достойную жизнь: «О пенсиях» 
и «Об обязательном медицинском страхо-
вании». Их введение привело к деградации 
пенсионной системы и здравоохранения. Оба 
законопроекта были продавлены усилиями 
правительства и фракцией «Единой России» 
в Госдуме. Т

Главу Серпуховского района Подмосковья
Александра Шестуна, записавшего обращение к президенту РФ, после 

многочасового обыска в доме доставили на допрос в Следственный комитет
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Мы за ценой не постоим...

Ну что, старина, еще поработаем?
•ЗАКОНОТВОРЧЕСТВО•

Триллер под названием «пенсионная 

реформа» подошел к предсказуемому 

финалу. Правительство внесло в Госдуму 

законопроект о повышении пенсионного 

возраста, причем самый жесткий его ва-

риант – 65 лет для мужчин и 63 года для 

женщин. Принципиальное решение, по-

хоже, уже принято. Оно, по расчетам чи-

новников, позволит залатать дыру в бюд-

жете Пенсионного фонда и кардинально 

изменит картину на рынке труда.

ВАСИЛИЙ СОБОЛЕВ

В ходе недавней «Прямой линии» Вла-

димир Путин в очередной раз призвал 

правительство к вопросу повышения пен-

сионного возраста отнестись «в высшей 

степени осторожно» и помнить, что цель 

реформы – «значительное повышение 

доходов пенсионеров». Но не прошло и 

недели, как министры не стали осторож-

ничать, а засучили рукава и... Соглас-

но предложенному сценарию, возраст 

выхода на пенсию будет повышаться с 

2019-го ежегодно по одному году, пока 

не увеличится для женщин до 63, а для 

мужчин – до 65 лет.

Видимо, Минфин сумел убедить гла-

ву государства в том, что вопрос и так 

слишком долго откладывался. Теперь, 

когда президентские выборы позади, 

надо искать деньги для выполнения но-

вых майских указов. А тут очень некстати 

очередная дыра, образовавшаяся из-за 

индексации на 3,7% страховых пенсий: 

по уточненным данным Минтруда, дефи-

цит бюджета ПФР в 2018 году достигнет 

256,8 млрд рублей, то есть будет в 2,5 раза 

больше плановых показателей.

Росстат уверяет: если ничего не ме-

нять, дальше будет только хуже. Сейчас 

у нас доля населения старше пенсионного 

возраста составляет 25,5%, а через 10 лет 

вырастет до 28,3%. Эксперты РАНХиГС 

Хорошо, если это всего 

лишь просчет проек-

тировщиков – можно 

гнать бракоделов в три шеи и еще 

раз трезво взвесить цену на более 

точных весах. А если это подго-

товка к очередному крупномас-

штабному «освоению средств»?

Тут что напрягает: все делает-

ся втихую. Возможно ли на част-

ной стройке, где тратятся личные 

деньги, вдруг предложить хозяи-

ну объекта выложить «еще пол-

столька и четвертьстолька», даже 

не объясняя, почему, зачем и по 

чьей вине? А на государственных 

стройках именно так и происхо-

дит. Точнее, только так!

За примерами далеко ходить 

не надо. В Москве начался дол-

гожданный чемпионат мира по 

футболу, подготовка к которому 

обошлась России в 883 млрд руб-

лей (более 14,2 млрд долларов). 

Прежний рекорд принадлежал 

чемпионату-2014 в Бразилии, 

где власти потратили 11,6 млрд. 

А ведь в 2009 году, подавая за-

явку на проведение мундиаля, 

нам обещали потратить на под-

готовку менее 10 млрд долларов. 

Причем в заявочной книге ука-

зывалось, что матчи примут 16 

стадионов в 14 городах, от кото-

рых теперь осталось 11 городов и 

12 стадионов. Вроде бы сэкономи-

ли, а фактически – перерасход.

В пересчете на наши личные 

деньги получилось, что снача-

ла каждый житель заплатил за 

мундиаль по 4130 рублей, а потом 

пришлось выложить еще по 1730.

Но могло ли быть иначе, если, 

к примеру, стоимость скандаль-

но знаменитого стадиона «Зе-

нит-Арена» в Санкт-Петербурге 

менялась пять раз, и всегда с по-

вышением: с первоначальных 

9 млрд до 47,1 млрд бюджетных 

рублей. Закончилась эта вакха-

налия лишь после того, как объем 

установленных хищений соста-

вил 700 млн рублей (и это еще 

очень скромная оценка), а глав-

ного куратора стройки, питер-

ского вице-губернатора Марата 

Оганесяна отправили на скамью 

подсудимых.

Четырьмя годами раньше 

страна провела зимнюю Олим-

пиаду в Сочи, на которую тоже 

пришлось скидываться дважды: 

сначала по 5000 рублей (обещали 

уложиться в 12 млрд долларов), 

потом еще почти по 16 тысяч руб-

лей, поскольку в итоге зимний 

с. 1

На 62%
подорожала высокоскоростная 
железнодорожная магистраль 
Москва – Казань. А ведь ее еще 
не начали строить...
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Владимир Соловьев
тележурналист

– Патриотизм – это любовь к Родине. 
Это описал Толстой в «Севастополь-
ских рассказах», когда упоминал о 
естественном чувстве в душе каждого 
русского человека. О патриотизме 
говорит и Некрасов в своем «Поэте и 
гражданине»: «Не может сын глядеть 
спокойно на горе матери родной, не 
будет гражданин достойный к отчизне 
холоден душой...» Известна фраза 
Джонсона о патриотизме как о по-
следнем прибежище негодяев. Смысл 
афоризма в том, что даже негодяй 
может стать достойным человеком 
через моральную силу патриотизма. 
Ну а наш народ – патриот, и это вполне 
естественно. У каждого свой повод 
гордиться страной, но всплеск таких 
настроений начался, конечно, после 
2014-го.

Сергей Митрохин
глава Московского 

регионального отделения 

партии «Яблоко»

– Для одних патриотизм – это де-
монстрация мощи государства. Для 
других – рост благосостояния народа, 
показатели развития страны, реаль-
ные права и свободы граждан. Я тоже 
патриот. Но это не означает, что мне 
нравится бряцание милитаристскими 
мускулами и заклинания про то, как 
нас все вокруг ненавидят. Такого рода 
патриотизм воспитывает в людях ком-
плекс неполноценности. А наш народ 
сильный, талантливый. Но ему нужно 
раскрепостить свою творческую энер-
гию, которую подав ляет казенный 
патриотизм.

Виктор Ерофеев
писатель

– В стране, где с утра до ночи пропа-
гандируют патриотизм, странно ожи-

дать, что народ на это не откликнется. 
Скажешь: «Я не патриот», – а как 
соседи это воспримут? Для меня пат-
риотизм – понятие сложное. Я люблю 
свой язык, народ, страну, но без вос-
торгов отношусь к государству. В от-
личие от страны, в нашем государстве 
очень много пороков.

Константин Кедров
поэт

– Любовь к родным и друзьям не-
отделима от места, где они живут. 
Нормальное человеческое чувство. А 
политики спекулируют на нем, пытаясь 
пристегнуть его к сиюминутным зада-
чам и выгодам. Таково наследие тота-
литарных режимов. А разве тот факт, 
что 92% россиян называют себя па-
триотами, не реакция на трагическое 
прошлое? Люди пережили распад 
СССР, тем дороже представляется им 
новая Россия. И это тоже естественно.

Юрий Болдырев
бывший зампредседателя 

Счетной палаты РФ

– Чем жестче внутренняя и внешняя 
обстановка, тем трезвее миропонима-
ние. И тут движение мысли в сторону 
сплочения – явление здоровое. На-
зывать себя патриотом – значит осоз-
навать жестокость нынешних реалий и 
необходимость объединения. Но чтобы 
противостоять внешним силам, нужна 
справедливая организация общества. 
Пять веков работала жесткая монар-
хия, а сегодня жизненно необходима 
система с развитым народным пред-
ставительством. Нужно быть само-
управляемыми гражданами, критич-
ными к себе как к единому социуму. Не 
только кричать «Россия, вперед!», но 
и двигаться, развивать образование, 
медицину, экономику, а не плестись в 
хвосте.

НА ТЕЛЕФОНЕ 

ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

Василий Колташов
руководитель Центра 

экономических 

исследований

– Скорее всего, это дурно от-
разится на продолжительности 
жизни. Одно дело, когда вы по-
вышаете пенсионный возраст 
на экономическом подъеме, 
когда не хватает рабочих рук. А 
мы в очень сложной экономиче-
ской ситуации, спады сменяются 
стагнацией. Наша экономика 
не испытывает потребности в 
таком количестве работников 
пенсионного возраста. Будет 
безработица, нервозность. И 
демографический бум с повы-
шением пенсионного возраста 
России точно не грозит.

Что для вас 
патриотизм?
Очередной рекорд: впервые за 

18 лет в стране насчитали 92% 

патриотов. Такие данные опроса 

представили социологи ВЦИОМа. 

Правда, патриотизм у каждого свой. 

Об этом мы и поговорили с нашими 

экспертами.

ВОПРОС «ТРУДА»

СЛОВО ЭКСПЕРТАМ

помогает последнему свести концы с 

концами. И прежде всего потому, что в 

стране огромный нелегальный рынок 

труда, который не платит ни налогов, ни 

социальных взносов. А о том, чтобы вы-

вести этих людей из тени, речи не идет. 

Дело хлопотное и опять же с непредсказу-

емыми последствиями для сегодняшней 

российской экономики.

Наконец, самое главное. Каждый год 

в России 1,8–1,9 млн ветеранов выходят 

на пенсию и, соответственно, на боль-

шую часть освободившихся рабочих мест 

приходят вчерашние школьники и сту-

денты. Достаточно зайти на биржу труда, 

чтобы убедиться: молодежи и старикам 

крайне сложно сохранить, а тем более 

найти работу по специальности. Чаще 

всего они проигрывают конкуренцию 

гастарбайтерам, которые соглашаются 

на меньшую зарплату. И нетрудно дога-

даться, кто начнет пополнять ряды без-

работных, когда пенсионный возраст 

поднимут.

Вчера  холдинг «Ромир» представил 

результаты  опроса граждан по поводу 

предстоящей реформы.  Как выяснили 

социологи, большинство россиян (92%) 

не одобряют инициативу правительства 

об увеличении пенсионного возраста до 

65 лет для мужчин и до 63 лет для жен-

щин.  Причем представители старшего 

поколения однозначно высказались про-

тив. Относительную лояльность к идее 

правительства проявила только моло-

дежь в возрасте 18–24 лет, где уровень 

поддержки  составил 12%!

Остается добавить, что в 2017 году 

средняя продолжительность жизни жен-

щин в России составила 77,2, а мужчин – 

66,8 года. То есть среднестатистический 

россиянин оправится в мир иной, толком 

не успев оценить обещанную прибавку 

к долгожданной пенсии. И тем самым 

избавит бюджет ПФР от необходимости 

платить ему деньги.

Может, на это и расчет? Т  

подсчитали, что за это время из-за демо-

графической ямы убыль трудоспособного 

населения составит 4 млн человек. Со 

временем взрослому работнику факти-

чески придется не только кормить свою 

семью, но и нести материальную ответ-

ственность за одного пенсионера. В этой 

ситуации чиновникам самым простым 

вариантом представляется увеличение 

трудоспособного возраста. Вот картина, 

которую они себе нарисовали: граждане 

60+ продолжат сами зарабатывать на 

жизнь, работодатели заплатят социаль-

ные взносы, что позволит поднять со-

отношение среднего размера пенсии и 

средней зарплаты с сегодняшних 35 до 

40%. А разве не к этому призывает пре-

зидент?

На самом деле гладко получается толь-

ко на бумаге. У нас сейчас каждый четвер-

тый пенсионер продолжает официально 

трудиться, работодатели перечисляют 

за него деньги в ПФР, но это не сильно 

678 млрд рублей составил бюджет подготовки
инфраструктуры ЧМ-2018, сообщил генеральный директор организационного 

комитета «Россия-2018» Алексей Сорокин

Около половины жителей России (47%) не планируют 
брать отпуск летом, сообщил портал superjob.ru. Из желающих отдохнуть вдали от дома 

13% выбрали Россию и 6% – заграничную поездку

праздник в Сочи обошелся казне 

в 50 млрд долларов.

Правда, официальные источ-

ники утверждают: расходы на 

строительство непосредственно 

спортивных объектов и инфра-

структуру в Сочи составили око-

ло 214 млрд рублей. Остальные 

деньги ушли на благоустройство, 

строительство автомобильных 

и железных дорог, мостов, тон-

нелей, водопровода, на электри-

фикацию региона – тоже дело 

нужное. Сколько денег было 

растрачено, неизвестно. Позже 

российские эксперты провери-

ли расходы на один из «прочих» 

объектов – сооружение авто-

мобильно-железнодорожной 

трассы Адлер – Красная Поляна, 

которая еще в проекте подоро-

жала в 2,5 раза: с 91 млрд рублей 

до 266,4 млрд. И стала в 3,5 раза 

дороже, чем американская про-

грамма по доставке на Марс и экс-

плуатации марсохода Curiosity. 

Но куда интереснее другое: эту 

дорогу еще до забивки первого 

колышка отечественные про-

ектировщики оценили на треть 

дороже среднемировых показа-

телей в аналогичных условиях. 

Почему, неизвестно до сих пор.

А еще раньше перерасходом 

бюджетных средств отличился 

состоявшийся во Владивостоке 

форум «Азиатско-Тихоокеанское 

экономическое сотрудничество» 

с астрономическим бюджетом 

699,1 млрд рублей (21,8 млрд дол-

ларов): почти в 5 раз больше из-

начальной сметы. Проверявшая 

стройку Счетная палата зафик-

сировала, что большая часть по-

траченных денег тоже пошла не 

на саммит АТЭС, а на решение 

проблем Владивостока: новый 

аэропорт, дороги, оперный театр, 

Дальневосточный университет, 

мост через бухту Золотой Рог... Од-

нако в отчете аудитора Сергея Ря-

бухина сказано: на саммит ушло 

6,6 млрд рублей – и «общий объем 

выявленных финансовых и иных 

нарушений составил 6,5 млрд руб-

лей». То есть баш на баш.

А еще, отметил Рябухин, по 

многим объектам «проверить 

обоснованность и достоверность 

применения расценок за выпол-

ненные работы не представля-

ется возможным, и тем самым 

созданы предпосылки возникно-

вения финансовых нарушений».

Назовем еще одну «стройку 

века», которую бюджет оплатил 

с огромным излишком – соору-

жение в Приморье космодрома 

Восточный. За шесть лет его цена 

выросла в 6 (!) раз. При этом ра-

бочие Восточного постоянно 

жаловались на условия труда и 

невыплату зарплаты. Когда ста-

ло совсем худо, они написали ги-

гантскими буквами на крышах 

вагончиков-времянок: «Уважае-

мый Путин В.В. Хотим работать. 

4 месяца без зарплаты. Спасите 

рабочих».

Три года назад, после провер-

ки очередной крупной стройки 

Счетная палата заявила: «Сто-

имость крупнейших госстроек, 

включая космодром Восточный, 

могла быть завышена на милли-

арды рублей, потому что их нор-

мативы создавали и контролиро-

вали одни и те же люди...»

И дело не только в нормати-

вах. Схема освоения админи-

стративными и строительны-

ми начальниками бюджетных 

инвес тиций неоднок ратно 

раскрывалась в СМИ. «Чинов-

ники объявляют конкурсы на 

исполнение указанных в инве-

стиционной программе работ. 

Конкурсы выигрывают те, кто 

предложит меньшую стоимость. 

Не менее 20% они негласно от-

дают чиновникам – в благодар-

ность за победу на конкурсе. 

Для исполнения победители 

нанимают субподрядчиков, но 

часть стоимости контракта – 

тоже 10–20% – оставляют себе. 

В итоге денег на выполнение 

программы не хватает, смета 

пересматривается.

Или не пересматривается, 

когда деньги в прямом смысле 

закапываются. В Омске в кон-

це прошлого года решили за-

консервировать строительство 

метрополитена, в которое уже 

вложено 14 млрд рублей, но тре-

буется еще 22 млрд. На продол-

жение работ денег не нашли, но 

на консервацию областной бюд-

жет выделил 800 млн. Теперь 

в здешней подземке замороже-

но 15 млрд рублей – по 15 тысяч 

с каждого жителя миллионного 

города, включая грудных мла-

денцев. Т

За шесть лет 

строительства 

космодром Восточный 

вырос в цене 

в шесть раз!



ТРУД | 15 июня | 2018 | www.trud.ru4 | ДЕЛОВАЯ ИНФОРМАЦИЯ
Тысячную операцию по пересадке донорского сердца 
провели в Национальном центре трансплантологии им. В.И. Шумакова. Первую такую 

операцию в СССР сделали в 1987 году

521 рубль составил в мае средний чек
жителя России за один поход в магазин. По сравнению с апрелем 

среднестатистическая покупка подешевела на 1,7%

Жильцы оплатят переход на прямые договоры с поставщиками услуг ЖКХ

Квитанция с подтекстом
•ДЕНЬГИ•

Избавиться от посредников и от 

их воровства при расчете за по-

ставку коммунальных услуг – с 

такой благой целью Минстрой 

инициировал принятие закона 

№59-ФЗ «О внесении изменений 

в Жилищный кодекс Российской 

Федерации». В результате граж-

дане получили право платить за 

услуги ЖКХ напрямую постав-

щикам, минуя управляющие 

компании.

ИРИНА СМИРНОВА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

И
нициаторы закона полага-

ли, что он не только защитит 

интересы добросовестных 

жильцов, но и поможет бо-

роться с неплательщиками, 

повысит собираемость платежей. 

Изначально идея принадлежала 

теперь уже бывшему министру 

ЖКХ Михаилу Меню, предложив-

шему исключить УК из цепочки 

платежей. Еще в 2015 году он за-

явил, что после введения прямых 

договоров между потребителями 

и РСО, упорядочивания деятель-

ности расчетных центров, прини-

мающих плату за коммунальные 

услуги, средства жильцов будут не 
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Казанское публичное акционерное общество «Органический синтез»
ОТЧЕТ ОБ ИТОГАХ ГОЛОСОВАНИЯ НА ОБЩЕМ СОБРАНИИ АКЦИОНЕРОВ 

Полное фирменное наименование акционерного общества: Казанское публичное акционерное общество «Органический синтез».
Сокращенное фирменное наименование акционерного общества: ПАО «Казаньоргсинтез».
Место нахождения акционерного общества: ул. Беломорская, д. 101, г. Казань, Республика Татарстан, Российская Федерация, 420051.
Вид общего собрания: годовое.
Форма проведения Общего собрания акционеров: Собрание (совместное присутствие акционеров для обсуждения вопросов повестки дня и принятия 

решений по вопросам, поставленным на голосование) с предварительным направлением  (вручением) бюллетеней для голосования до проведения Общего 
собрания акционеров (далее – Собрание).

Дата составления списка лиц, имеющих право на участие в Общем собрании акционеров: 12 мая 2018 г.
Дата проведения Общего собрания акционеров: 06 июня 2018 г.
Место проведения Общего собрания акционеров: Конференц-зал здания управления ПАО «Казаньоргсинтез», ул. Беломорская, д. 101, г. Казань, Респу-

блика Татарстан.
Почтовый адрес, по которому предварительно направлялись заполненные бюллетени для голосования: ПАО «Казаньоргсинтез», ул. Беломорская, 

д. 101, г. Казань, Республика Татарстан, Российская Федерация, 420051.
  

Повестка дня Общего собрания:
1. Об утверждении годового отчета и годовой бухгалтерской (финансовой) отчетности ПАО «Казаньоргсинтез» за 2017 год.
2. О распределении прибыли ПАО «Казаньоргсинтез», в том числе выплате (объявлении) дивидендов, по результатам 2017 года.
3. О вознаграждении и компенсации расходов членам Совета директоров, в том числе Комитетов Совета директоров, и Ревизионной комиссии 

ПАО «Казаньоргсинтез».
4. Об избрании  Совета директоров ПАО «Казаньоргсинтез».
5. Об избрании  Ревизионной комиссии ПАО «Казаньоргсинтез».
6. Об утверждении аудитора ПАО «Казаньоргсинтез».
7. О внесении изменений в Устав ПАО «Казаньоргсинтез» и утверждение его в новой редакции.
8. О внесении изменений в Положение об Общем собрании акционеров ПАО «Казаньоргсинтез» и утверждение его в новой редакции.

Результаты голосования по вопросам повестки дня, поставленным на голосование:

№ вопроса 
повестки дня

Число голосов, которыми обла-
дали лица, включенные в список 
лиц, имевших право на участие в 
Общем собрании акционеров:

Число голосов, приходившихся на голосующие акции 
общества, определенное с учетом положений п. 4.20 
Положения о дополнительных требованиях к порядку 
подготовки, созыва и проведения Общего собрания ак-
ционеров, утвержденного Приказом ФСФР России от 02 
февраля 2012 г. № 12-6/пз-н, по вопросу повестки дня:

Число голосов, которыми обладали 
лица, принявшие участие в Общем 
собрании акционеров с указанием, 
имелся ли кворум:

по вопросу 1 1 785 114 000 1 785 114 000 1 668 560 643 – кворум имелся
по вопросу 2 1 785 114 000 1 785 114 000 1 668 560 643 – кворум имелся
по вопросу 3 1 785 114 000 1 785 114 000 1 668 560 643 – кворум имелся

Число голосов, которыми обла-
дали лица, включенные в список 
лиц, имевших право на участие в 
Общем собрании акционеров (ку-
мулятивное голосование):

Число голосов, приходившихся на голосующие акции 
общества, определенное с учетом положений п. 4.20 
Положения о дополнительных требованиях к порядку 
подготовки, созыва и проведения Общего собрания 
акционеров, утвержденного Приказом ФСФР России 
от 02 февраля 2012 г. № 12-6/пз-н, по вопросу повестки 
дня (кумулятивное голосование):

Число голосов, которыми обладали ли-
ца, принявшие участие в Общем собра-
нии акционеров с указанием имелся ли 
кворум (кумулятивное голосование):

по вопросу 4 17 851 140 000  17 851 140 000 16 685 606 430 – кворум имелся
Число голосов, которыми обла-
дали лица, включенные в список 
лиц, имевших право на участие в 
Общем собрании акционеров:

Число голосов, приходившихся на голосующие акции 
общества, определенное с учетом положений п. 4.20 
Положения о дополнительных требованиях к порядку 
подготовки, созыва и проведения Общего собрания ак-
ционеров, утвержденного Приказом ФСФР России от 02 
февраля 2012 г. № 12-6/пз-н, по вопросу повестки дня 
(голосующие акции, принадлежащие членам или члену 
Исполнительной дирекции ПАО «Казаньоргсинтез» не 
могут участвовать в голосовании по данному вопросу)

Число голосов, которыми обладали ли-
ца, принявшие участие в Общем собра-
нии акционеров с указанием имелся ли 
кворум (голосующие акции, принадле-
жащие членам или члену Исполнитель-
ной дирекции ПАО «Казаньоргсинтез» 
не могут участвовать в голосовании по 
данному вопросу):

по вопросу 5 1 785 114 000 1 785 084 000 1 668 530 643 –кворум имелся
Число голосов, которыми обла-
дали лица, включенные в список 
лиц, имевших право на участие в 
Общем собрании акционеров:

Число голосов, приходившихся на голосующие акции 
общества, определенное с учетом положений п. 4.20 
Положения о дополнительных требованиях к порядку 
подготовки, созыва и проведения Общего собрания ак-
ционеров, утвержденного Приказом ФСФР России от 02 
февраля 2012 г. № 12-6/пз-н, по вопросу повестки дня:

Число голосов, которыми обладали 
лица, принявшие участие в Общем 
собрании акционеров с указанием 
имелся ли кворум:

по вопросу 6 1 785 114 000 1 785 114 000 1 668 560 643 – кворум имелся
по вопросу 7 1 785 114 000 1 785 114 000 1 668 560 643 – кворум имелся
по вопросу 8 1 785 114 000 1 785 114 000 1 668 560 643 – кворум имелся

Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования по каждому вопросу повестки дня Общего собрания акционеров, по которому имелся 
кворум:

«за» «против» «воздержался»

число голосов, которые не 
подсчитывались в связи с признанием 
бюллетеней (в том числе в части 
голосования по соответствующим 
вопросам) недействительными или по 
иным основаниям

по вопросу 1: 
1 665 038 121 

(99,7889%) 0 (0,0000%) 421 000 
(0,0252%) 3 101 522

по вопросу 2:
1 665 108 121 

(99,7931%) 6 000 (0,0004%) 416 000 
(0,0249%) 3 030 522

по вопросу 3:
1 663 988 787 

(99,7260%) 10 000 (0,0006%) 1 168 334 
(0,0700%) 3 393 522

«за предлагаемых 
кандидатов»

«против всех 
кандидатов»

«воздержался 
по всем 

кандидатам»

число голосов, которые не 
подсчитывались в связи с признанием 
бюллетеней (в том числе в части 
голосования по соответствующим 
вопросам) недействительными или по 
иным основаниям

по вопросу 4: 
16 630 427 530 

(99,6693%) 0 (0,0000%) 4 830 000 
(0,0289%) 50 348 900

в том числе:

Алексеев Сергей Владимирович 1 699 525 118
Абдулганиев Фарид Султанович 1 696 288 456
Гараев Марат Марселевич 1 307 392 550
Каримов Альберт Анварович 1 712 107 916
Милич  Желько 1 320 374 450
Минигулов  Фарид Гертович 1 893 232 410
Пресняков Владимир Васильевич 1 715 586 550
Раппопорт Александр Леонидович 1 305 901 450
Тесленко Дмитрий Иванович 1 306 380 950
Шигабутдинов Руслан Альбертович 2 673 637 680

«за» «против» «воздержался»

число голосов, которые не 
подсчитывались в связи с 
признанием бюллетеней (в том 
числе в части голосования по 
соответствующим вопросам) 
недействительными или по 
иным основаниям

по вопросу 5: 

Барченкова Татьяна Александровна 1 664 751 121 (99,7735%) 20 000 (0,0012%) 881 000 (0,0528%) 2 878 522
Габдрахманова Аида Ринатовна 1 665 101 121 (99,7945%) 29 000 (0,0017%) 505 000 (0,0303%) 2 895 522
Игнатовская Ольга Владимировна 1 664 793 121 (99,7760%) 20 000 (0,0012%) 823 000 (0,0493%) 2 894 522
Миннуллин Юлай Римович 1 664 486 121 (99,7576%) 100 000 (0,0060%) 933 000 (0,0559%) 3 011 522
по вопросу 6: 1 665 086 121 (99,7918%) 2 000 (0,0001%) 821 000 (0,0492%) 2 651 522 
по вопросу 7: 

1. Внести изменения в Устав 
ПАО «Казаньоргсинтез»:

Изменение  № 1 1 664 578 455 (99,7613%) 12 000 (0,0007%) 991 666 (0,0594%) 2 978 522
Изменение № 2 1 664 417 121 (99,7517%) 19 000 (0,0011%) 1 132 000 (0,0678%) 2 992 522
Изменение № 3 1 664 660 455 (99,7663%) 36 000 (0,0022%) 883 666 (0,0530%) 2 980 522
Изменение № 4 1 664 587 121 (99,7619%) 37 000 (0,0022%) 831 000 (0,0498%) 3 105 522
Изменение № 5 1 664 487 121 (99,7559%) 4 000 (0,0002%) 957 000 (0,0574%) 3 112 522
Изменение № 6 1 664 274 121 (99,7431%) 96 000 (0,0058%) 1 045 000 (0,0626%) 3 145 522
2. Внести принятые изменения в Устав 
ПАО «Казаньоргсинтез» и утвердить его в 
новой редакции.

1 664 611 455 (99,7633%) 29 000 (0,0017%) 829 333 (0,0497%) 3 090 855

по вопросу 8: 

1. Внести изменения в Положение 
об Общем собрании акционеров 
ПАО «Казаньоргсинтез»:

Изменение  № 1 1 665 244 788 (99,8013%) 4 000 (0,0002%) 655 333 (0,0393%) 2 656 522 
Изменение № 2 1 665 247 788 (99,8015%) 4 000 (0,0002%) 652 333 (0,0391%) 2 656 522
Изменение № 3 1 665 105 121 (99,7929%) 4 000 (0,0002%) 775 000 (0,0464%) 2 676 522
2. Внести принятые изменения в 
Положение об Общем собрании 
акционеров ПАО «Казаньоргсинтез» и 
утвердить его в новой редакции.

1 665 014 788 (99,7875%) 4 000 (0,0002%) 643 000 (0,0385%) 2 898 855

Формулировки решений, принятых Общим собранием акционеров:

По вопросу 1:  
Утвердить годовой отчет и годовую бухгалтерскую (финансовую) отчетность ПАО «Казаньоргсинтез» за 2017 год.

По вопросу 2:
1. Утвердить распределение прибыли ПАО «Казаньоргсинтез» по результатам 2017 года, рекомендованное Советом директоров ПАО «Казаньоргсинтез».
2. Начислить и выплатить дивиденды по акциям ПАО «Казаньоргсинтез» в размере, рекомендованном Советом директоров ПАО «Казаньоргсинтез»:
- по привилегированным акциям из расчета 0,25 рубля на одну акцию (в соответствии с п.10.17. Устава ПАО «Казаньоргсинтез»);
- по обыкновенным акциям из расчета 4,253 рубля на одну акцию.
3. Выплатить дивиденды в соответствии с п.8 ст.42 Федерального закона «Об акционерных обществах».
Налогообложение выплачиваемых дивидендов осуществляется в порядке, предусмотренном законодательством РФ и международными соглашениями об из-
бежании двойного налогообложения, действующими на дату выплаты дивидендов.
4. Установить дату определения лиц, имеющих право на получение дивидендов ПАО «Казаньоргсинтез», – 18 июня 2018 г.

По вопросу 3:
Выплатить вознаграждения и компенсировать расходы членам Совета директоров, в том числе Комитетов Совета директоров, и Ревизионной комиссии 
ПАО «Казаньоргсинтез» за исполнение ими своих обязанностей в размере, рекомендованном Советом директоров ПАО «Казаньоргсинтез».

По вопросу 4:
Избрать в Совет директоров ПАО «Казаньоргсинтез» следующих кандидатов:
- Алексеев Сергей Владимирович;
- Абдулганиев Фарид Султанович;
- Гараев Марат Марселевич;
- Каримов Альберт Анварович;
- Милич Желько;
- Минигулов Фарид Гертович;
- Пресняков Владимир Васильевич;
- Раппопорт Александр Леонидович;
- Тесленко Дмитрий Иванович;
- Шигабутдинов Руслан Альбертович.

По вопросу 5:
Избрать в Ревизионную комиссию ПАО «Казаньоргсинтез» следующих кандидатов: 
- Барченкова Татьяна Александровна;
- Габдрахманова Аида Ринатовна;
- Игнатовская Ольга Владимировна;
- Миннуллин Юлай Римович.

По вопросу 6:
Утвердить аудитором ПАО «Казаньоргсинтез» - АО «ПрайсвотерхаусКуперс Аудит».

По вопросу 7:
1. Внести изменения в Устав ПАО «Казаньоргсинтез»: 
- изменение № 1, изменение № 2, изменение № 3, изменение № 4, изменение № 5, изменение № 6.
2. Внести принятые изменения в Устав ПАО «Казаньоргсинтез» и утвердить его в новой редакции.

По вопросу 8:
1. Внести изменения в Положение об Общем собрании акционеров ПАО «Казаньоргсинтез»: 
- изменение № 1, изменение № 2, изменение № 3.
2. Внести принятые изменения в Положение об Общем собрании акционеров ПАО «Казаньоргсинтез» и утвердить его в новой редакции.

В соответствии со ст. 56 Федерального закона «Об акционерных обществах» функции счётной комиссии годового Общего собрания акционеров ПАО «Казаньорг-
синтез» выполнял Регистратор - Общество с ограниченной ответственностью «Евроазиатский Регистратор» (Казанский филиал), лицензия  № 10-000-1-00332 от 
10 марта 2005 г. выдана без ограничения срока действия. 
Место нахождения Регистратора: ул. Столбова, д. 2, г. Казань, Республика Татарстан, Российская Федерация, 420021.
Место нахождения Казанского филиала Регистратора: ул. Вишневского, д. 6, г. Казань, Республика Татарстан, 420043.
Лица, уполномоченные КФ ООО «ЕАР»: Григер В.А., Гадиева Р.Р., Шургин Ю.П., Пименова О.Г., Саттарова А.М., Васильева И.Л., Шакирова Д.Р., Шагеева А.М., 
Сулейманова Ф.И., Чекулаева А.И., Ямалиева Г.З., Кириленко О.В., Зубарева В.Р., Шарафеева Г.И.

Председатель годового Общего собрания акционеров: Р.А. Шигабутдинов.
Секретарь годового Общего собрания акционеров: С.Ф. Чекмарёв.

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ годового Общего собрания акционеров ПАО «Казаньоргсинтез» Р.А. Шигабутдинов
СЕКРЕТАРЬ годового Общего собрания акционеров ПАО «Казаньоргсинтез» С.Ф. Чекмарёв

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский трубопроводный 

консорциум»

 объявляет о проведении одноэтапного 

открытого тендера 3093-OD на право 

заключения договора на поставку, 

запасных частей для системы 

сглаживания волн давления (ССВД) 

для КТК-Р и КТК-К.

В случае заинтересованности 

с подробной информацией можно 

ознакомиться на сайте: 

http://www.cpc.ru 

(Раздел «Тендеры»: Закупка 3093-OD). 

Справки по телефону: +7 (495) 966-50-00.

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский трубопроводный 

консорциум»

 объявляет о проведении открытого 

тендера 3102-OD на право заключения 

договора на поставку оборудования 

и комплектующих Schneider Electric 

для АО «КТК-Р». 

В случае заинтересованности с подробной 

информацией можно ознакомиться 

на сайте: http://www.cpc.ru 

(раздел «Тендеры»).

Подробная информация и справки 

по телефону: +7 (495) 966-5000

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский трубопроводный 

консорциум»

 объявляет о проведении 

открытого тендера 3103-OD на право 

заключения договора на поставку 

трансформаторной подстанции 10/0,4кВ 

и распределительного устройства 0,4кВ 

для АО «КТК-Р». 

В случае заинтересованности с подробной 

информацией можно ознакомиться 

на сайте: http://www.cpc.ru 

(раздел «Тендеры»).

Подробная информация и справки 

по телефону: +7 (495) 966-5000

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский трубопроводный 

консорциум»

 объявляет о проведении открытого 

тендера 3104-OD на право заключения 

договора на поставку измерительных 

трансформаторов для АО «КТК-Р». 

В случае заинтересованности с подробной 

информацией можно ознакомиться на 

сайте:  http://www.cpc.ru 

(раздел «Тендеры»).

Подробная информация и справки 

по телефону: +7 (495) 966-5000

ОБЪЯВЛЕНИЕ

Каспийский трубопроводный 

консорциум

извещает о проведении открытого 

одноэтапного тендера (№ 3096-OD) 

на право заключения договора 

на поставку автобусов (на базе колесной 

формулы 4×2) для Восточного региона 

(по системе Trade-in). 

Подробная информация 

о порядке и сроках проведения 

предквалификационного отбора 

размещена на сайте КТК 

www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

Соловьева: не спешить с исполне-

нием нового ФЗ: «Никому не надо 

никуда бежать. У нас в Жилищном 

комитете увеличилась почта – 

квартиро съемщики спрашивают, 

как перейти на прямые договоры. 

Но есть установленный порядок. 

Конкретный гражданин сам по 

себе перейти на прямой договор 

не сможет – только через решение 

общего собрания жильцов. При-

том решение должно быть пра-

вильно, юридически корректно 

сформулировано, а это же целая 

процедура: оформление, разме-

щение и действие».

Это еще цветочки. «В случае 

перехода на прямые платежи всем 

нам придется раскошелиться, – 

утверж дает Соловьева. – В Петер-

бурге граждане, которые обслу-

живаются через ВЦКП, не платят 

банку за внесение своих денег за 

квартиру. При переходе на прямой 

договор банк возьмет свой процент, 

то есть для ТСЖ, УК, ЖСК само вы-

ставление платежки стоит денег. 

Мы сейчас все делаем централи-

зованно, это услуги управления, 

но когда вы будете сами рассчиты-

ваться за «коммуналку», то каждой 

РСО каждая платежка будет стоить 

денег».

Разбираемся дальше. Переход 

на прямые договоры вовсе не ос-

вобождает граждан от заключения 

договора с УК, за которой останется 

обслуживание дома. То есть к ос-

новной квитанции от управляю-

щей компании прибавятся догово-

ры с энергосбытом, водоканалом, 

газовиками, мусорщиками. Тут 

потребителям услуг и правда будет 

над чем голову поломать.

Поэтому и чиновники не спешат: 

«Закон-то принят, и мы все будем 

думать, сколько времени нужно 

Санкт-Петербургу, для того чтобы 

исполнить федеральную норму, 

пока нет ни одного подзаконного 

акта. Особенности взаимоотноше-

ний РСО с УК, особенности инфор-

мационного обмена, ценообразова-

ния – вот этих подзаконных актов 

нет, – рассуждает Людмила Саве-

льева. – Изменения в Жилищном 

кодексе говорят: прямым догово-

рам быть. Но надо четко понимать: 

подзаконные акты должны поя-

виться, мы их должны дождаться. 

У нас нет необходимости создавать 

такой опыт в РФ первыми. Надо спо-

койно ситуацию оценить. И точно 

не надо ее ускорять».

А что думают об этом постав-

щики ресурсов? Действительно ли 

прямые договоры увеличат тарифы 

на услуги ЖКХ?

«Безусловно, – уверен дирек-

тор Дирекции по сбыту тепловой 

энергии ПАО «ТГК-1» Сергей Ла-

пин, – скорее всего, понадобится 

увеличение штата. Схемы воз-

можны разные, можно выставлять 

и отдельную квитанцию, можно 

остаться и в прежних».

А вот мнение заместителя ге-

нерального директора по сбыту 

ГУП «ТЭК Санкт-Петербурга» 

Юрия Тельтевского: «Этот закон 

мы обсуждаем более двух лет. Что 

будет с затратами на обслужива-

ние прямых договоров? Да, они 

повысятся. Да, мы вынуждены 

увеличить численность наших 

сбытовых служб. Есть вопрос в 

части оплаты самого платежа. Кто 

будет производить оплату за этот 

платеж? Все эти вопросы могут 

привести к увеличению тарифа».

Итак, что мы имеем в сухом 

остатке? При переходе на прямые 

договоры возрастут тарифы, коли-

чество квитанций и рабочие места 

для чиновников. А вот льготники, 

скорее всего, лишатся своих не-

великих преференций. Так что 

права Людмила Савельева: не 

торопитесь, граждане, с перехо-

дом на новую систему оплаты – 

себе дороже будет. В голливудских 

боевиках повторяют, что мафия 

бессмертна. Наши реформаторы 

от ЖКХ поспорят за это сомни-

тельное первенство. Т

Они прямо заявляют, что реали-

зация нового закона приведет 

к… повышению тарифов. И чи-

новники такого сценария не ис-

ключают. Главное и основное, что 

посоветовала читателям «Труда» 

зампредседателя жилищного 

комитета Петербурга Людмила 

По данным Минстроя, примерно 
40% просроченных платежей в сфе-
ре ЖКХ составляет задолженность 
управляющих компаний перед по-
ставщиками коммунальных ресур-
сов. То есть граждане платят, а до 
ресурсников средства не доходят

оседать на счетах УК и РКЦ, а на-

прямую направятся поставщикам 

услуг. Министр уверял, что тогда с 

рынка уйдут те, кто пришел управ-

лять не домами, а чужими деньга-

ми. Но он, кажется, просчитался.

В Петербурге коммунальщики 

сомкнули ряды и ощетинились. 



МКС ввиду незаконченной сборки 

экипаж вынужден жить и работать 

только в одном служебном модуле 

«Звезда». Спальные места, прием 

пищи, туалет, беговая дорожка 

и велоэргометр, проведение боль-

шинства научных экспериментов – 

все в одном модуле. Здесь же и ком-

плекс систем жизнеобеспечения 

экипажа, и управление другими 

системами российского сегмента. 

У партнеров значительно больше 

жилого объема. У них мы арендо-

вали одно спальное место, когда 

российский экипаж летал в составе 

трех человек.

К российскому сегменту до сих 

пор не пристыкованы модули «На-

ука», или МЛМ (многоцелевой ла-

бораторный), НЭМ (научно-энер-

гетический) и «Причал», или УМ 

(узловой). Они должны составить 

основу отечественной пилотиру-

емой станции после завершения 

проекта МКС. Но, откровенно го-

воря, нет уверенности, что это слу-

чится. А без них… Без научно-энер-

гетического модуля с его мощными 

солнечными батареями почти по-

ловину необходимой электроэнер-

гии мы получаем от партнеров. Для 

круглосуточного контроля (теле-

метрии) и управления системами 

нашего сегмента (без перерывов на 

глухие витки), для голосовой связи 

с экипажем россияне используют 

средства связи партнеров. Частич-

но на российский сегмент работают 

их системы по обеспечению жизне-

деятельности. Мобильная телефон-

ная связь, видеоконференции с се-

мьями, интернет обеспечиваются 

средствами партнеров. Элементная 

база станционной компьютерной 

сети практически вся не наша…

У россиян свои плюсы. Напри-

мер, пока только мы доставляем 

с Земли экипажи на МКС. Но в це-

лом баланс взаимозависимости не 

в нашу пользу.

– Конечно, российский вклад 

в создание МКС огромен, – под-

черкивает Падалка. – Мы спасли 

проект МКС после катастрофы 

«Колумбии» и гибели астронавтов 

в 2003-м. Шаттлы не летали в тече-

ние 2,5 года, и все снабжение стан-

ции, доставка экипажей, коррек-

ция орбиты осуществлялись за счет 

наших «Прогрессов» и «Союзов». 

Но пока мы работаем извозчиками, 

•НАЧИСТОТУ•

Геннадий Иванович Падалка – 

единственный человек на Зем-

ле, который жил и работал вне 

нашей планеты почти 2,5 года. 

Если точно: 878 суток 11 часов 

и 29 минут за пять полетов. 

Непревзойденный мировой 

рекорд – столько времени не 

работал в звездном океане ни 

один из остальных 553 землян, 

летавших в космос. 21 июня 

ему исполнится 60. Но разговор 

наш накануне даты получился 

начисто лишенным юбилейного 

пафоса.

ВИТАЛИЙ ГОЛОВАЧЕВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

П
рофессионал высочайше-

го класса, человек твердых 

принципов, открытый и ис-

кренний, Геннадий Ивано-

вич готов был продолжать по-

леты, преодолеть и 1000-суточный 

рубеж пребывания на околоземной 

орбите (что так важно в свете бу-

дущих дальних космических мис-

сий). Но космических начальников 

в Центре подготовки космонавтов 

(ЦПК) давно раздражали прямота 

и принципиальность Падалки, а их 

реакция была такой оскорбитель-

ной, что Геннадий Иванович подал 

заявление об уходе из отряда космо-

навтов. Руководители Роскосмоса 

проявили при этом олимпийское 

спокойствие – «эффективным ме-

неджерам» бесценные кадры ока-

зались не нужны...

Используются технологии 
80-х годов
Геннадий Иванович работал еще на 

отечественной орбитальной стан-

ции «Мир». А затем четыре раза – на 

МКС. Спрашиваю, является ли наш 

нынешний космический сегмент 

шагом вперед по технологиям, бы-

товым условиям, если сравнивать 

с «Миром».

– Пока это не так, – отвечает 

Падалка. – Российский сегмент 

собран только наполовину. И дело 

застопорилось. Полная конфигу-

рация российского сегмента ожи-

далась еще в 2010-м. Но и сегодня 

трудно сказать, когда завершатся 

работы. Что касается «Мира», то он 

был апогеем нашей пилотируемой 

космической индустрии. СССР об-

ладал колоссальным космическим 

промышленным комплексом. До-

статочно сказать, что осуществлял 

одновременно два сложных и мас-

штабных проекта, создавая авиаци-

онно-космическую систему «Энер-

гия – Буран» и новую орбитальную 

станцию (окончательную сборку ее 

закончили в середине 90-х). «Мир» 

состоял из шести модулей, общий 

объем – порядка 400 кубометров, 

масса – 125 тонн. Сравним: мас-

са российского сегмента МКС – 

55 тонн при объеме 200 кубов. 

Масса всей МКС – 420 тонн при 

общем объеме 920 кубов, это как 

13 типовых однокомнатных квар-

тир. Но из них только три наши…

Наука на «Мире», продолжает 

мой собеседник, была представ-

лена в пяти специализированных 

модулях. Какое там было техни-

ческое оснащение! Многочислен-

ное астрофизическое оборудова-

ние, инкубаторы и оранжереи для 

биологических экспериментов, 

несколько видов печей для плав-

ки кристаллов, камеры горения 

и аппаратура, позволяющая из-

учать различные жидкости в не-

весомости. Большую отдачу уда-

валось получать от использования 

спектральной фотоаппаратуры при 

проведении дистанционного зон-

дирования Земли. А еще лазерные 

сканирующие дальномеры для изу-

чения и анализа свойств атмосфе-

ры, оборудование для наблюдений 

за земной поверхностью в разных 

длинах волн, аппаратура для меди-

цинских исследований… А сейчас 

на российском сегменте МКС нет 

ничего принципиально нового. По 

сути, те же технологии 80-х, кото-

рые были на «Мире».

По уровню комфорта 
сделан шаг назад
Сегодня у наших космонавтов бы-

товые условия на МКС намного 

хуже, чем были на «Мире», где жи-

лого объема на каждого члена эки-

пажа приходилось в несколько раз 

больше. На российском сегменте 

наши партнеры создали три новых 

пилотируемых корабля и готовы 

к их испытаниям.

Почему Россия тормозит?
По многим позициям Россия все 

серьезнее уступает США и даже 

Китаю, который в последние годы 

демонстрирует впечатляющие 

успехи. Почему же Россия затор-

мозила на космическом пути?

– С удивлением прочитал на 

сайте Роскосмоса, что мы явля-

емся лидерами по космическим 

системам жизнеобеспечения. Не 

понимаю, с чьей подачи появилось 

это утверждение. В реальности как 

раз по системам жизнеобеспечения 

у нас наибольшее отставание. На-

пример, американцы создали и ис-

пытали замкнутый водяной контур. 

И с 2009-го практически не достав-

ляют на орбиту воду, получая ее из 

атмосферы станции и урины (мочи). 

Используют для получения воды 

также углекислый газ и водород, 

которые на российском сегменте 

просто выбрасываются в космос. 

Это действительно уникальная 

система. Она испытывается и до-

рабатывается уже десятилетие. Без 

подобного контура невозможно соз-

дать на начальном этапе ни лунную, 

ни марсианскую базу.

Падалка обращает внимание 

на то, что у нас устарела сама кон-

цепция построения отдельных 

систем и отсеков станции. Серьез-

ное отставание в робототехнике. 

Коллеги используют мобильные 

стойки-модули, на которых раз-

мещены служебные системы и на-

учная аппаратура. А все наши си-

стемы установлены стационарно 

с привязкой к конкретному месту. 

Это мешает расширению научных 

исследований, экспериментов. 

Их просто не на чем проводить на 

российском сегменте. Нет специ-

ализированных научных модулей, 

как на «Мире», и нет возможности 

быстро менять, модернизировать 

научную аппаратуру под новые ис-

следования и задачи.

Чтобы участвовать на равных 

с нашими партнерами в лунном 

и марсианском проектах, необхо-

димо вывести пилотируемую со-

ставляющую космической отрасли 

из анабиоза, совершить револю-

цию в области космических техно-

логий, проектирования и создания 

пилотируемых объектов. Сегод-

ня, увы, мы уже далеко не лидеры. 

В нашей Федеральной космической 

программе на 2016–2025 годы мар-

сианской программы нет совсем, 

а лунная сдвинулась к 2030-му.

– Что нужно сделать для подъема 

ракетно-космической отрасли? – 

задает вопрос Падалка. – Не только 

увеличить финансирование, найти 

компетентных руководителей, соз-

дать привлекательные условия для 

частных компаний. Надо привлечь 

в космонавтику новое поколение 

романтиков и мечтателей. Как это 

удалось сделать Илону Маску. Его 

фантастические проекты и мечты 

объединяют, увлекают энтузиа-

стов. Нам нужны молодые и одарен-

ные специалисты с новыми идеями 

и проектами. Отношусь с большим 

уважением к ветеранам, но люди, 

которые полвека были настроены 

на корабль «Союз», ничего прин-

ципиально нового не создадут. 

«Союз» – один из самых надежных 

и простых кораблей в мире, но это 

качественное изделие вчерашнего 

дня. Все последние модификации 

корабля касались только модер-

низации электронно-элементной 

базы и софта. Минимум измене-

ний в конструкции и компоновке, 

тесные отсеки, экипаж – не более 

трех человек. Автономный полет – 

несколько суток, небольшой вес 

возвращаемого полезного груза…

Закрытие пилотируемой 
космонавтики было 
бы серьезнейшей 
исторической ошибкой
А нужна ли нам вообще пилотиру-

емая космонавтика? Этот вопрос 

нынче активно обсуждается. Мол, 

все задачи могут быть решены с по-

мощью автоматов, причем дешевле 

и надежнее. Есть ли резоны в этих 

рассуждениях?

По мнению Падалки, причина 

«наезда» на пилотируемую кос-

монавтику очевидна: финансиро-

вания на всех не хватает. Но если 

будет закрыт пилотируемый кос-

мос, это станет серьезнейшей, не-

поправимой исторической ошиб-

кой. Нынешние темпы развития 

новых технологий таковы, что 

год простоя в пилотируемой 

космонавтике может привести 

к отставанию на десятилетие. 

Спустя очень короткое время 

мы потеряем навыки и опыт, 

разучимся создавать пилоти-

руемые корабли, летать на них 

и управлять ими. Разучимся 

жить в космосе, обслуживать 

космические станции и про-

водить на них научные ис-

следования. И тогда Россия 

окажется далеко на обочине 

прогресса, мирового развития.

Реализуя сложные и амби-

циозные пилотируемые косми-

ческие программы, государство 

делает инвестиции в будущее. 

Вкладывает в производственный 

потенциал ракетно-космических 

предприятий, создает научно-тех-

нические кадры, вдохновляет мо-

лодежь на получение инженерных 

профессий. Это важные перспекти-

вы не только для космонавтики, но 

и для всего государства.

Опытные космонавты 
не нужны?
В завершение разговора я спросил 

собеседника, почему опытные звез-

доплаватели порой выдавливаются 

из российской космонавтики.

– К сожалению, в нашей системе 

опыт и профессионализм не всегда 

востребованы, – резюмирует Па-

далка. – Это и в Роскосмосе, и в ЦПК. 

За 30 лет работы я видел, как много 

коллег выбрасываются системой. 

Показательный факт: в структу-

ре Роскосмоса сегодня работают 

всего два космонавта – Сергей 

Крикалев, являющийся исполни-

тельным директором по пилоти-

руемым космическим программам 

Роскосмоса, и экс-начальник Цен-

тра подготовки Юрий Лончаков, 

после ухода из ЦПК ставший со-

ветником в госкорпорации. Нет 

у нас перспективных программ, 

в которых можно задействовать 

завершивших полеты опытных 

космонавтов. Представьте, какие 

затрачены средства на подготовку 

каждого из нас. Бесценный опыт 

пропадает!

У партнеров ситуация иная, 

там профессионалами не разбра-

сываются. Есть много перспек-

тивных космических программ 

и направлений. Взять, к примеру, 

создание новых пилотируемых 

кораблей. Это Orion (компания 

Lockheed Martin), Dragon V2 (ком-

пания SpaceX), Starliner (компания 

Boeing). Астронавты с опытом при-

влекаются к работе в этих фирмах 

как эксперты, советники, испы-

татели, консультанты. В России 

практически единственное пред-

приятие является монополистом 

по созданию пилотируемой тех-

ники. Там своя группа испытате-

лей. Эксперты со стороны? Но за-

чем головная боль? Я говорю без 

обид, это объективная реальность. 

Проблемы с увольнением опытных 

космонавтов из Центра подготовки 

начались еще до моего ухода. Руко-

водство Роскосмоса об этом знало 

и никак не реагировало.

На мне в Центре поставили 

крест после пятого полета. Но 

уходили и молодые ребята. То, 

что ЦПК покинул Сергей Волков, 

считаю большой потерей для си-

стемы. 45 лет, три полета, опыт вы-

ходов в открытый космос. Прошел 

подготовку у партнеров (NASA, 

EKA, CSA, JAXA). И оказался не-

востребованным…

Это, по мнению Падалки, пре-

ступление: вложить столько сил 

и средств в подготовку професси-

онала, а потом выбросить человека 

с таким капиталом. Мог бы стать 

руководителем одного из ведущих 

управлений в Центре подготовки 

космонавтов, слетал бы еще.

– А вместо этого мастера кадро-

вых рокировок из старой военной 

гвардии ЦПК, летавшие 15–20 лет 

назад, зажгли перед Волковым 

красный свет. Не позволили ему 

занять должность и не предложили 

ничего интересного взамен. Центр 

подготовки пытается трудоустро-

ить закончивших летную карьеру 

космонавтов, создавая группу ин-

структоров-методистов. Но в ос-

новном их работа – это участие во 

встречах с общественностью, по-

здравления да приветствия. Разве 

это настоящее дело для професси-

оналов?

Я спросил Геннадия Ивановича, 

если б ему сейчас предложили от-

правиться в космос на китайском 

корабле, полетел бы? Мой собе-

седник отшутился: мол, не знает 

китайского. Он энергичен, моби-

лен, в хорошей физической форме. 

Однако расставание с космонав-

тикой стало для него нелегким 

испытанием.

– Почти 30 лет я отдал космо-

навтике. Жил ею, – говорит Па-

далка. – В 2016-м получил допуск 

Главной медицинской комиссии 

на полет и должен был приступить 

к подготовке в составе экипажа. 

Полет должен был состояться 

осенью 2018-го. Но меня «ушли». 

В прошлом году об этом много 

говорилось в прессе. Тогда отряд 

покинули несколько опытных 

космонавтов, не желая професси-

онализм подменять лояльностью 

руководству. После моего ухода 

не прошло и полугода, как сме-

нили руководство. Не вдаваясь в 

подробности, причин было более 

чем достаточно. Я был одним из 

тех, кто обращал внимание Роскос-

моса на проблемы и нездоровую 

обстановку в Центре. Информация 

принималась к сведению, но ниче-

го не делалось до тех пор, пока не 

появились публикации в прессе.

Знаете, я был нужен, когда 

мною затыкали дыры в программе 

полетов. Был период, когда на про-

тяжении пяти лет я раз в полгода 

проходил медкомиссию и сдавал 

вместе с экипажем экзамены на 

допуск к полету. Колоссальное 

напряжение и ответственность. 

Работал по нескольким програм-

мам. И такая нагрузка не была мне 

в тягость. Профессиональная вос-

требованность и доверие прибав-

ляют сил. А в пятый полет ушел с 

должности начальника управле-

ния. Нужно было закрывать оче-

редную дыру. Из основного экипа-

жа неожиданно ушел командир, 

покинул отряд по собственному 

желанию. Стать командиром это-

го экипажа предложили мне. Ре-

шение по кандидатуре принимал 

лично руководитель Роскосмоса.

А может ли Падалка вернуться 

в Центр подготовки сейчас, ког-

да сменилось руководство ЦПК и 

Рос космоса? Космонавт считает 

это маловероятным. Не только 

потому, что новому руководи-

телю Центра подготовки нужно 

время для понимания ситуации, 

но и учитывая позицию части его 

окружения.

– Это как раз те, кто за несколько 

дней до назначения нового началь-

ника ЦПК инициировали письмо 

руководителю Роскосмоса против 

этого назначения. Сейчас эти люди 

продолжают работать на высоких 

должностях в Центре… Мне непо-

нятно, как ловко они встраиваются 

в нашу систему, занимая руководя-

щие позиции. Надеюсь, жизнь все 

расставит по своим местам. И вспо-

минаю одного из своих учителей, 

выдающегося специалиста в обла-

сти космической психологии. Он 

говорил: «Не надо думать, какой 

жизнь была или будет. Нет никако-

го прошлого, и будущего не будет. 

Все происходит здесь и сейчас». Вот 

я и живу. Жизнь прекрасна… Т

В полном объеме беседу 
с Геннадием Падалкой читайте 
на нашем сайте www.trud.ru
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Экспериментальную разработку технологии уничтожения
космического мусора на орбите при помощи лазерного луча представили специалисты корпорации 

«Системы прецизионного приборостроения», входящей в состав Роскосмоса 

«На мне поставили крест после пятого полета…»
Разговор с мировым рекордсменом по продолжительности работы в космосе Геннадием Падалкой

Геннадий Падалка: 

будни космические 

и земные.

878 суток 
11 часов 
и 29 минут
за пять полетов жил и работал 
вне Земли вполне земной человек 
Геннадий Иванович Падалка
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КамАЗ провел успешные испытания 12-местного
беспилотного электробуса «Ш.А.Т.Л.». В Набережных Челнах планируют начать 

серийное производство беспилотных автомобилей к 2021 году
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Калининград, отделенный от остальной части 

России тремя государственными границами, 

стал ближе к Москве. В местном кафедраль-

ном соборе в рамках фестиваля «Орган+», по-

священного 10-летию возрождения его уни-

кального органа, открылась выставка одной 

картины. Известное, наверное, каждому рус-

скому человеку полотно Василия Поленова 

«Московский дворик» перелетело на крайний 

запад страны.

Этот собор вряд ли припомнит такой наплыв публики. 
Люди буквально высыпали на сцену, где выставлен 
шедевр русской живописи. В какой-то момент, подо-
зреваю, сердца хранителей Третьяковской галереи, 
приехавших сопровождать картину, екнули: полотна не 
видать за спинами страждущих. Хотя дистанция между 
зрителями и картиной обеспечивалась устройством 
стенда, представляющего собой подобие глубокой ни-
ши. Да и картина покрыта новым, специально к поездке 
установленным защитным стеклом (учли опыт недавне-
го инцидента с репинским «Иваном Грозным»).

Полтора года назад директор кафедрального собора 
и музыкальный деятель Вера Таривердиева, инициатор 
органных фестивалей и конкурсов в Калининграде, 
обратилась к руководителю Третьяковки Зельфире 
Трегуловой с предложением – к 10-летию возрождения 
в соборе его грандиозного органа предоставить одно 
из полотен на выставку. Год назад главный хранитель 
Галереи Татьяна Городкова побывала в соборе и поня-
ла: в стенах, где созданы все условия для жизни такого 
тончайшего инструмента, как орган, может гостить 
и картина.

Предстояло выбрать само полотно. Как поясняет Та-
тьяна Семеновна, сам способ транспортировки (по воз-
духу, чтобы не везти картину через границы) ограничил 
размер. Ясно, что это должен быть шедевр, символизи-
рующий Россию, ее сердце – Москву. Причем Москву, 
которая не кичится своей столичностью, а уютную, 
патриархальную, соразмерную человеку. «Московский 
дворик» – кажется, нельзя было сделать выбор точнее. 
«Посмотрите, – говорит заместитель заведующего 
отделом живописи второй половины XIX – начала 
ХХ века Ольга Атрощенко (она тоже приехала на вер-
нисаж вместе с Татьяной Городковой), – изображено 
реальное место, окрестности церкви Спаса на Песках, 
и сейчас стоящей недалеко от Арбата. Но это и символ 
устройства русской жизни вообще. Здесь все просто, 
тепло. Дом богатой графини Юрьевой стоит с простым 
забором, зарос лопухами. Зато сколько устремленности 
ввысь в изумительной московской архитектуре XVII ве-
ка, в шатровой колокольне храма. Сколько света в без-
донном небе: для русского человека небесное важнее 
земного...»

Музыкальная программа, которую приготовили 
к вернисажу, оказалась достойной события. Известная 
органистка Лада Лабзина (она из Казани, но в Калинин-
граде гостит часто) и здешний оркестр русских народных 
инструментов под управлением Андрея Степаненко сы-
грали мировую премьеру переложения «Картинок с вы-
ставки» Мусоргского. Как естественно орган с его кос-
мическим звуком и оркестр с его русской звончатостью 
дополнили друг друга! И это при том, что калининград-
скому оркестру не хватает людей – на сцене находилось 
около 30 музыкантов, тогда как штат полноценного 
коллектива едва ли не вдвое больше. Но вместе с при-
глашенными баянистами, балалаечниками, флейтиста-
ми удалось добиться колокольной мощи в знаменитом 
финале, озаглавленном Мусоргским «Богатырские во-
рота (В стольном городе во Киеве)». Музыка прозвучала 
настоящим гимном Руси.

Может быть, после нынешнего концерта, на котором, 
знаю, был и губернатор Калининградской области Антон 
Алиханов, русскому оркестру, который так важен в рус-
ском городе Калининграде, окажут больше внимания? 
Ведь уже сейчас коллектив рады видеть в соседней Лит-
ве, Польше. Есть планы исполнить нынешний «органно-
баянный» вариант великого произведения в Париже…

Тем временем фестиваль «Орган+» продолжается. 
И 17 июня в соборе Московский камерный хор Вла-
димира Минина исполнит программу «Перезвоны», 
а 23 июня титулярный органист парижского собора 
св. Евстахия Батист-Флориан Марль-Уврар и балалаеч-
ник Денис Пенюгин (Петербург) выступят с программой 
«Перекличка птиц».

Через месяц гастролей «Московский дворик» вернет-
ся в родную Третьяковку. Т

Депардье и Ришар хотят снять фильм о Мордовии.
По словам главы республики Владимира Волкова, это инициатива самих актеров. Он сообщил, 

что уже ознакомился со сценарием, написанным Жераром Депардье, и сделал несколько замечаний

Побег из ада
Сегодня Первый канал покажет фильм «Собибор» о самом успешном восстании 
узников в фашистском лагере смерти

фильма продрались через четыре 

ряда колючей проволоки, через 

кинжальный огонь автоматчиков, 

через минное поле и вырвались 

– кто на миг, а кто навсегда – на 

свободу…

При побеге погибли 80 чело-

век. Еще 170 были позже пойманы 

фашистами и расстреляны. Спас-

лись и дожили до Победы 53 че-

ловека, в том числе и сам Печер-

ский. Вместе с группой советских 

воен нопленных он прорвался в 

Белоруссию (это уже за рамками 

фильма), влился в партизанский 

отряд имени Щорса. После осво-

бождения Белоруссии Печерский, 

как побывавший в плену, был от-

правлен в штрафбат. В 1944-м по-

лучил в Прибалтике тяжелое ране-

ние, встретил Победу инвалидом. 

После войны работал на низовых 

должностях, в 1951-м получил ме-

даль «За боевые заслуги»…

События в Собиборе в нашей 

стране долго замалчивались. По-

пытка Ильи Эренбурга и Василия 

Гроссмана увековечить подвиг 

Печерского и его товарищей 

в «Черной книге», рассказыва-

ющей о преступлениях наци-

стов против еврейского народа, 

окончилась крахом. Ее набор 

был уничтожен в 1947-м в ходе 

«борьбы с космополитизмом». 

Чудом сохранившуюся верстку 

обнаружили в 90-е, книга была 

издана только в 2015 году. Чуть 

ранее общественность Ростова-

на-Дону, где до и после войны 

жил Печерский, обратилась 

к президенту с просьбой при-

своить ему звание Героя России 

и включить рассказ об этом под-

виге в школьную программу по 

истории. В Кремле призыв услы-

шали, в 2016-м Печерский был 

награжден орденом Мужества. 

Увы, посмертно – Александр Аро-

нович умер в 1990 году.

Фильм Хабенского не про-

сто реконструирует события 

75-летней давности. Он восста-

навливает историческую спра-

ведливость, отдавая дань памяти 

скромному и мужественному че-

ловеку, благодаря которому вос-

стание в Собиборе стало одной из 

самых ярких страниц в истории 

Второй мировой, символом со-

противления нацизму. Напомню: 

лагерь располагался в Польше, 

неподалеку от Люблина. Сюда 

со всей Европы свозили узников, 

главным образом евреев. Тех, кто 

покрепче и помоложе, отправля-

ли на работы, остальных сразу 

отправляли в газовую камеру. 

С этих страшных кадров и начи-

нается кино. Комендант лагеря 

(Кристофер Ламберт) откручива-

ет газовый вентиль, в несколько 

минут отправляя на смерть сот-

ни ни о чем не подозревающих 

людей…

Печерский к тому времени 

уже знал больше других. У него 

фронтовой опыт, воспоминания 

об окружении, страшном котле 

под Вязьмой. Потом был плен, по-

пытка бегства и новый лагерь… 

В начале фильма мы видим его 

преисполненным внутренней 

боли. Он чувствует себя вино-

вным за неудачный побег, за 

смерть поверивших ему людей. 

И вместе с тем мы ощущаем его 

готовность вновь рискнуть, а в 

случае неудачи – погибнуть, не 

дожидаясь мучительной смерти 

в неволе.

За полтора года фашисты 

уничтожили здесь 250 тысяч 

человек. Это был настоящий ад 

на земле, и в фильме этот ад по-

казан во всей его немыслимой, 

запредельной жестокости. Одна 

из центральных сцен – пьяная 

вакханалия, переходящая в кро-

вавую баню, которую устраивает 

лагерное начальство. Страшные, 

порой натуралистичные, бью-

щие по нервам кадры, равных 

которым по трагедийной экс-

прессии в нашем кино не было, 

пожалуй, со времен фильма «Иди 

и смотри».

Значит ли это, что «Собибор» 

можно поставить рядом с шедев-

ром Элема Климова, с «Пиани-

стом» Романа Полански, «Списком 

Шиндлера» Стивена Спилберга? 

Я бы не спешил с такими оцен-

ками. У «Собибора» наряду с не-

сомненными достоинствами 

есть и недостатки. И главный из 

них – непроработанный сценарий, 

доставшийся, как я понимаю, Ха-

бенскому в наследство, во многом 

бегло обрисованные персонажи. 

И если в изображении эсэсовцев 

я готов принять такой аскетизм – 

они в своей совокупности вопло-

щают некое абсолютное, хотя 

порой и карикатурное зло, – то 

поверхностно изображенные со-

ратники Печерского, пунктирно 

намеченные характеры вызывают 

сожаление об упущенных режис-

сером и фильмом возможностях. 

Особенно не удались в ленте жен-

ские образы, которые, видимо, 

были призваны «утеплить» этот 

суровый мужской фильм. Зрите-

лю непонятно, откуда взялась в 

фильме девушка Люка, какие у них 

с Печерским отношения и зачем 

вообще в фильме эта клочковатая, 

невнятная линия.

Но, как бы там ни было, «Соби-

бор» в итоге производит сильное 

эмоциональное впечатление. Да, 

это неровное, порой корявое, но 

при этом искреннее и честное 

кино. Напоминающее о том, что 

война – это всегда ад на земле. 

Это людские жизни, брошенные 

в топку жирно дымящихся печей. 

В эпоху, когда политики самозаб-

венно бряцают оружием, а обыва-

тели в соцсетях или на задних сте-

клах «мерседесов» пишут о том, 

что «готовы повторить», фильм 

Хабенского служит наглядным 

и яростным предостережением 

от подобного рода исторического 

беспамятства. Т

•СИДИ И СМОТРИ!•

«Собибор» был готов в начале 

года. До сегодняшней премье-

ры на «Первом» прошло не-

много времени, но у фильма 

уже сложилась удивительная 

экранная судьба. Впервые 

«Собибор» был представлен 

в России в конце января на 

спецпоказе, посвященном 

Дню памяти жертв Холокоста. 

Международная премьера 

состоялась в Варшаве. Затем 

были показы в Госдуме, в рос-

сийском посольстве в США, 

в Совете Европы, в ООН 

и мировых столицах. «Соби-

бор» уже стал событием, вы-

ходящим за пределы только 

искусства. И все же в первую 

очередь это кино.

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

П
ервоначально его должен 

был снимать опытный ре-

жиссер Андрей Малюков 

(«Мы из будущего», «Матч», 

«Григорий Р.»). Потом что-то 

пошло не так. И в какой-то момент 

Малюков стал художественным 

руководителем фильма, а место 

режиссера занял популярный ак-

тер Константин Хабенский, испол-

нитель главной роли. Можно толь-

ко предполагать, каких сомнений 

стоило ему решение совмещать на 

съемочной площадке две профес-

сии. Одно дело – сыграть очеред-

ную роль в своем богатом послуж-

ном списке. И другое – впервые 

в качестве постановщика взвалить 

на себя махину большого, высоко-

бюджетного международного про-

екта, в котором десятки актеров из 

европейских стран разговаривают 

на площадке (а потом на экране) 

на разных языках. И весь этот 

разноязыкий вавилон надо при-

вести к убедительному экранному 

результату.

И все это, заметим, без режис-

серского образования и опыта 

и при острой нехватке времени 

на погружение в одну из самых 

трагичных в искусстве тем. Но 

Хабенский решил рискнуть. 

Возможно, подумал, что другой 

такой случай может и не пред-

ставиться. А скорее всего, заго-

релся идеей фильма и азартным 

желанием сделать в искусстве то, 

чего не делал раньше. И в итоге, 

пусть и с оговорками, вышел из 

этой истории победителем.

«Подвиг, который мы забы-

ли» – так звучит слоган фильма. 

«Собибор» рассказывает о восста-

нии в нацистском лагере смер-

ти, которое возглавил лейтенант 

Красной армии Александр Аро-

нович Печерский. Тогда из Со-

бибора по разработанному им 

плану должны были бежать все 

550 человек. 130 из них на побег 

не решились, позже все до единого 

были уничтожены фашистами. 

А восставшие, убив 12 офицеров 

и завладев оружием, в финале 

«Московский 
дворик» гостит 
в Калининграде

Место встречи изменить нельзя

Подлинные документы Александра 

Печерского.

250 тысяч
узников были уничтожены фашистами 
в Собиборе
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СЕРГЕЙ БИРЮКОВ
СПЕЦКОР «ТРУДА», КАЛИНИНГРАД – МОСКВА

д

СЕРГЕЙ БИРЮКОВ

•НА ПРОЩАНИЕ•

Вчера в подмосковном санатории «Барвиха» после 
продолжительной болезни, с которой он, боец по жиз-
ни, боролся до самого конца, умер Станислав Говору-
хин. Режиссер, сценарист, публицист, актер, альпинист, 
художник, общественный деятель, политик. А если го-
ворить в целом, это была яркая, крупная, масштабная 
личность, повлиявшая не только на художественные, 
но и на общественно-политические процессы, которые 
происходили в стране в последние десятилетия.

Не самый знаменитый режиссер из Одессы, прие-
хавший покорять Москву, он обрел широкую извест-
ность на волне перестроечных процессов. Его статьи 
в газетах, документальные фильмы «Россия, которую 
мы потеряли» и «Так жить нельзя» стали знаменем и 
символом тех бурных лет. Люди стояли в очередях, 
жгли костры, чтобы после долгих лет цензуры и за-
стоя услышать с экрана долго скрываемую правду 
о нашей жизни. Закономерно, что Говорухин, ни-
когда не состоявший в КПСС, стал в то время одним 
из лидеров вновь образованной Демократической 
партии России.

Но его очарование демократией, во всяком случае 
в ее российском варианте, было недолгим. Говорухин 
быстро разочаровался в Ельцине, примкнул к Зюга-
нову, потом охладел и к нему. Позже восхищался Луж-
ковым и Примаковым, воевал с Путиным, в 2000 году 

пробовал сам баллотироваться в президенты, но на-
брал всего лишь 0,44% голосов избирателей.

В 2005 году, еще раз пересмотрев свои взгляды, 
вступил в партию «Единая Россия» и с тех пор стал 
последовательным сторонником Путина, главой его 
предвыборного штаба и председателем Общерос-

сийского народного фронта. В последние годы был 
председателем думского комитета по культуре.

Его политические метания у многих вызывали и 
вызывают нескрываемую иронию. Иначе трактует 
личность Говорухина его коллега, кинорежиссер Сер-
гей Соловьев. В одном из наших интервью он так об-
рисовал своего многолетнего (еще со времен ВГИКа) 
друга: «Станислав Сергеевич, конечно, человек уни-
кальный. Его часто не понимают. Очень часто поруги-
вают и просто в открытую ругают. Его это никогда не 
волновало. Я не могу припомнить ни одной ситуации, 
в которой Говорухин поступал так или иначе только 
потому, что хотел кому-то понравиться. Вот чего не 
было, того не было. Он всегда поступал так, как считал 
нужным поступить, и говорил то, что считал нужным 
сказать. И единственный, кому он хотел и хочет по-
нравиться, – это внутреннему себе».

Добавлю от себя, что такой была позиция Стани-
слава Сергеевича и в искусстве. Он никогда не снимал 
кино на потребу власти или обывателям, делал только 
то, что ему самому было по-настоящему интересно. 
И в итоге это становилось интересно миллионам. 
А такие фильмы, как «Вертикаль», «Десять негритят», 
«Ворошиловский стрелок», «Благословите женщину», 
«Место встречи изменить нельзя», «Артистка», «Не хле-
бом единым», «Конец прекрасной эпохи» стали нашим 
общим духовным богатством. Т

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
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•ЗА КРОМКОЙ ПОЛЯ•

Каким запомним мы большой фут-

бол, пожаловавший в Россию? Это во 

многом зависит от человека, пред-

ставляющего нам картину всего про-

исходящего. От телекомментатора. 

Потом, через годы, вспоминая яркие 

фрагменты давно прошедших матчей, 

вы вдруг обнаружите, что слышите 

его голос и его оценки. Если, конечно, 

вы не выключали звук у телевизора, 

а комментатор был профессиональ-

ный и знающий. Именно к таким я от-

ношу известного спортивного коммен-

татора Геннадия ОРЛОВА, с которым 

мы встретились накануне открытия 

чемпионата мира.

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

– Геннадий Сергеевич, сколько чемпио-
натов мира по футболу вы отработали? 
– Начиная с 1974-го, с Германии, на че-

тырех чемпионатах я писал репортажи 

в газеты и журналы. И эта практика мне 

очень помогла в дальнейшем. А с 1990 года, 

с Италии, я уже работал у микрофона, и в 

таком качестве это для меня будет седьмой 

чемпионат мира.

– И какие из этих чемпионатов вас уди-
вили больше других?
– Вообще-то неудивительных чемпионатов 

мира не бывает. А что касается условий ра-

боты... Наверное, вспомню 2010 год, ЮАР. 

Это что-то с чем-то! Я отправился в Порт-

Элизабет. В путеводителе крупными 

буквами написано «Криминал». Ну разве 

можно в таких местах проводить крупные 

международные турниры? Только ходишь 

и оглядываешься. А в другом городе в ма-

газине у меня украли ноутбук. Шел по су-

пермаркету, отвернулся на секунду – и тут 

же ребята лет 12–13 выхватили ноутбук из 

тележки и убежали. Специалисты!

Впрочем, все это мелочи по сравнению 

с научно-техническим прогрессом, кото-

рый сказывается и на нашей работе. В 80-х 

появились «направленные» микрофоны, 

и комментаторские кабинки со звукоизо-

ляцией оказались не нужны. Сейчас более 

сотни комментаторов сидят себе на три-

бунах и не мешают друг другу. А когда-то, 

помню, я вел репортаж, и вдруг техники 

всполошились: помехи звука. А это я как 

бывший футболист разволновался от игры 

и постоянно ногой лупил по кабелю... Если 

в 2008-м, когда я вел из Базеля репортаж 

с матча «Зенита», летающая камера была 

новинкой, то теперь это уже будни. А сей-

час будут видеоповторы, о которых столь-

ко спорили.

Разговор со спортивным телекомментатором Геннадием Орловым

Самый артистичный... из всех русских

– Вы их одобряете?
– Они при правильной работе судейской 

бригады не вызовут значительных за-

держек матча, а справедливость будет 

торжествовать. Вспомним хотя бы, как 

француз Анри забил гол ирландцам и тем 

самым лишил их заслуженного выхода 

в финальную часть чемпионата. А сколько 

такого было!

– Вы сами какие матчи будете вести?
– В нашей работе не принято об этом опо-

вещать. Скажу лишь, что буду работать не 

только в Петербурге, но и в других городах. 

– Бывало ли, что после ваших репорта-
жей футболисты или их близкие выра-
жали вам претензии за критику?
– Конечно, куда от этого деться. Чаще 

возмущаются агенты футболистов. Хотя, 

считаю, опыт позволяет мне давать объ-

ективную оценку действиям игроков, да 

и сами они при общении мне претензий не 

предъявляют. Так же как Семин, Газзаев, 

Гаджиев и другие наши ведущие тренеры. 

А вот руководству «Зенита» и питерским 

чиновникам зачастую не нравится, что 

я критикую команду из нашего города.

– Вот это да! А я знаю массу недовольных 
тем, что Орлов возвеличивает «Зенит». 
– Вот именно! На всех не угодишь. Когда 

на «НТВ-Плюс» и «Матч-ТВ» мне предла-

гали вести репортаж с участием «Зени-

та», они ведь знали, что мои симпатии 

всегда были на стороне этой команды, 

я ведь играл за нее. Но я веду репортажи 

еще с советских времен. А если иногда 

прорывается нотка симпатии к родному 

клубу, этим никого не удивишь. Но я и по 

части критики в адрес родной команды 

допускаю то, чего московские коммента-

торы себе не позволяют.

Многие российские СМИ цитировали 

меня, когда я критиковал Манчини. А меня 

возмущали его запросы, когда он требовал 

покупать для команды все новых и новых до-

рогих игроков. Он что, сборную мира хотел 

в «Зените» собрать?! Я прямо заявил, что 

он позорит «Зенит» и портит его имидж.

Я сейчас предостерегаю Семака, кото-

рому очень симпатизирую как человеку 

и тренеру: очень важно, чтобы к нему от-

носились так же, как к предшественникам-

иностранцам. А то решат, что с нашим мож-

но не церемониться. Например, впихнуть 

ему в штат людей ненужных или навязать 

игрока... Быть таким же независимым, как 

Якушин, Бесков, Лобановский, – это требу-

ет мужества. Например, выгонять из раз-

девалки генералов и прочих начальников. 

– Ваше игровое прошлое помогает в ны-
нешней работе?
– А как же! Многие телезрители, которые 

смотрят репортажи, сами гоняли мяч, для 

них важно, чтобы ты трактовал каждый 

эпизод профессионально, опираясь на опыт 

и глубокое понимание игры. Иначе эмоции 

берут верх и получается порой смешно.

– Кого вы считаете фаворитом старту-
ющего чемпионата?
– Испанцы по-прежнему среди главных 

претендентов. Но без двух великих полу-

защитников, Хави и Иньесты, они все-таки 

не столь убедительны. А тут еще катавасия 

с тренером... У аргентинцев есть Месси, 

но в сборной он в большей мере выпол-

няет роль плеймейкера, а на острие ата-

ки у Аргентины другого Месси нет. Зато 

у бразильцев такого ровного и сбалансиро-

ванного состава давно не было. У немцев, 

похоже, нет сейчас яркого, забивного фор-

варда. И сразу игра потускнела. Появит-

ся – они и будут главными фаворитами.

– А как насчет сборной России? Вы оп-
тимист или не совсем?

– Не хочу строить далекие планы. Для начала 

наши парни должны полностью себя моби-

лизовать на выход из группы. А дальше будем 

строить планы и надежды шаг за шагом.

– Расскажите, кого вы считаете своими 
учителями в плане понимания футбола?
– Мне повезло на сей счет. Я работал под руко-

водством многих прекрасных наставников. 

В харьковском «Авангарде» – Евгений Ива-

нович Елисеев, заслуженный тренер СССР. 

В ленинградском «Динамо» – Вячеслав Дми-

триевич Соловьев, который в 1961 году впер-

вые привел киевлян к победе в чемпионате 

СССР. На тренеров мне везло уже с юноше-

ского футбола. После успешного выступле-

ния на Спартакиаде учащихся в юношескую 

сборную СССР меня взял Алексей Парамонов 

и поставил на матч со сверстниками из Че-

хословакии. Для меня, десятиклассника из 

провинциальных Сум, это было потрясени-

ем. Между прочим, знаменитый футболист, 

олимпийский чемпион был первым в моей 

жизни человеком, кто меня называл на вы.

– Вы ведь по образованию технарь?
– Громко сказано. Я смог окончить в Харь-

ковском радиотехническом институте лишь 

один курс, серьезная учеба была несовме-

стима с постоянными выездами на матчи 

и тренировочные сборы – а я уже играл за 

«Авангард». Кстати, Валерию Лобановскому 

удалось получить красный диплом Одесского 

политеха. Он и школу окончил с серебряной 

медалью, что для футболиста большая ред-

кость. А я перешел на исторический факуль-

тет Ленинградского университета. И здесь 

уже учился без всяких скидок на футбол.

– А театральный вуз?
– В театральном не учился, занимался фа-

культативно сценической речью. Когда 

я стал комментатором, выиграв конкурс, 

мой друг, замечательный режиссер и сцена-

рист Илья Авербах рекомендовал меня сво-

ей маме, которая преподавала сценическую 

речь. Она меня учила многому. Например, 

правильно дышать. Я могу вести репортажи 

по 5–6 часов подряд, и голос не садится, за 

40 лет работы ни разу не случалось.

Перед своим первым телерепортажем 

я поехал в Москву, попросил телевизионное 

руководство показать, как работают мо-

сквичи. И я благодарен всем моим столич-

ным коллегам, что все ко мне тогда тепло 

отнеслись. Николай Николаевич Озеров 

очень помогал, Нина Еремина, Слава Се-

менов, Георгий Саркисянц и другие… Все 

стали вскоре моими друзьями. Близко дру-

жил с Владимиром Маслаченко, Котэ Маха-

радзе. Котэ подарил мне книгу с подписью: 

«Самому артистичному комментатору… из 

всех русских». Т

1  А.Н. Самохвалов. «Девушка 

с ядром». 1933 год.

2  А.Н. Самохвалов. «Теннис». 

1968 год.

3  А.А. Дейнека. «Вратарь». 

1937 год.

Девушка с ядром напротив юноши с мячом
•ВЕРНИСАЖ•

Его величество футбол добрал-

ся и до российских музеев. 

Из запасников извлечены ста-

рые фото, позабытые скульп-

туры и холсты на тему спорта. 

Художники новой России 

робко включились в интерна-

циональную выставку «Мяч 

в искусстве» в   московском 

парке «Зарядье», но ее экспо-

наты меркнут перед тем, что 

творили советские художники. 

Богатейшее наследие показа-

ли Русский музей и Третьяков-

ка – арт-флагманы ЧМ-2018. 

Не остались в стороне и музеи 

городов, где стартовал миро-

вой чемпионат.

ЕЛЕНА ШИРОЯН

Выставка   «Спорт в советском 

фарфоре, графике, скульптуре» 

собрала в Русском музее в Петер-

бурге 350 произведений керами-

ки. Миниатюрные скульптуры из 

фарфора, фаянса и майолики хра-

нятся и в Эрмитаже, и в частных 

собраниях. На выставке – работы 

90 авторов, начиная от известной 

ценителям   Натальи Данько, авто-

ра выразительных композиций. 

Например, пронизанная иронией 

композиция «Курильщик и спортс-

мен», изготовленная старейшим 

в России Государственным фар-

форовым заводом, который ныне 

снова зовется Императорским. 

А вообще-то фигурки гимнасток 

и атлетов делались по всей стране. 

Спорт – всегда движение, а зна-

чит, прекрасно отражается в футу-

ристических мотивах и приемах. 

Их немало в Новой Третьяковке 

на выставке «Футбол и не только». 

Наши художники искренне люби-

ли спорт. Недаром знаменитый 

Александр Дейнека, уже немоло-

дой, написал себя в футбольной 

форме. Живой опыт стоит и за 

полной дерзкой энергии карти-

ной «Вратарь», и скульптурной 

композицией «Футболисты». 

Здесь же статная   «Девушка 

с ядром» Александра Самохва-

лова, нагая «Физкультурница» 

Манизера – автора скульптур на 

станции метро «Площадь Револю-

ции». Ну и, конечно же, «Девушка 

с веслом», чье название давно пре-

вратилось в мем. Третьяковка нам 

вернула изначальный образ Ивана 

Шадра. Меньше известно имя Ио-

сифа Чайкова, хотя миниатюрная 

копия его лихо закрученных «Фут-

болистов» – шедевра скульптуры 

Полную стоимость подписки 
в вашем регионе (с учетом 

доставки) можно узнать 
в ближайшем к вам 

почтовом отделении
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1920-х со сложным инженерно-ма-

тематическим решением – укра-

шала переходящий кубок чемпи-

оната СССР по футболу. Ныне она 

же, отлитая в серебре, украшает 

футбольный кубок России. 

ГМИИ имени Пушкина отдал 

дань спорту камерной выставкой 

«Родченко и Степанова. Футбол». 

Этот тандем – классики русского 

авангарда, Александр Родченко 

еще и новатор фотоискусства. 

Десятка их работ – картин и гра-

фики – хватило, чтобы передать 

величие игры №1. А лаконичные 

костюмы для футболистов по 

эскизам Варвары Степановой впо-

ру надевать хоть сегодня. Украсят 

любой турнир! 

К истокам футбола и значимым 

вехам в его истории нас возвра-

щает Российская национальная 

библиотека.   Выставка «Гол!!! Из 

истории чемпионатов мира по фут-

болу» вобрала 200 лучших изданий 

о футболе из фондов РНБ. Среди 

них и издания рубежа XIX–XX ве-

ков. Редкие открытки середины 

XX века и фотографии дополняют 

картину времени. 

А еще открылись выставка 

     «Крылья будущего» в Музейно-

выставочном центре «Самара 

космическая»,   «Футбол без гра-

ниц» бразильского путешествен-

ника Кайо Вилелы в Музее имени 

Эрьзи (Саранск),   фотовыставка 

«Гол  » в нижегородском «Арсена-

ле», «Калининград: спортивная 

фоторетроспектива  »,   «Спортив-

ный Волгоград  » в Волгоградском 

музее изобразительных искусств. 

И всюду можно почерпнуть массу 

интересного, не растиражирован-

ного. Скажем,   в Екатеринбурге на 

выставке «Около футбола» в му-

зее «Литературная жизнь Урала» 

есть восторженные отзывы об этой 

игре в стихах Брюсова и Мандель-

штама. И даже   Музей Сергея Есе-

нина в Москве нашел свой сюжет 

для выставки. «Гений футбольной 

цифры» – это о сыне поэта, Кон-

стантине Есенине, пионере фут-

больной статистики в СССР.

А в Музее архитектуры имени 

Щусева можно познакомиться 

с почти вековой отечественной 

историей проектирования и 

строительства спортивных арен. 

Включая нереализованные, как, 

например, проект стадиона на Во-

робьевых горах в столице...

В общем, даже человеку, дале-

кому от нынешних футбольных 

страстей, но близкому душой к ис-

кусству, встречи с мячом избежать 

не удастся. И это прекрасно! Т

1

2

3
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Академия наук согласилась прекратить наблюдения 
в старейшей в России Пулковской обсерватории, внесенной 
в списки Всемирного наследия ЮНЕСКО. Теперь инвесторы 

в лице офшорной фирмы смогут хорошо заработать, 
застроив зеленую зону на юге Петербурга, а страна будет 

отброшена на десятилетия назад в той отрасли, где мы до сих 
пор можем конкурировать с Западом, – в освоении космоса

Небо без звезд
Пржевальский 
был бы рад

В Оренбургской области 
произошло знаменательное 
событие: в местном запо-
веднике появился на свет 
жеребенок лошади Прже-
вальского. В нашей стране 
эти представители Красной 
книги не встречаются с се-
редины прошлого века. Для 
восстановления популяции 
зоологи завезли три десят-
ка лошадей из Франции и 
Венгрии. Рождение малыша 
озна чает, что гости полно-
стью адаптировались к мест-
ному климату.

Шаурма без обмана

Молекулярные биологи РАН 
придумали, как сберечь же-
лудки любителей уличного 
фастфуда. Ученые разрабо-
тали и запатентовали ориги-
нальный метод определения 
качества шаурмы и беляшей. 
Для теста используется при-
бор с компьютерной про-
граммой, куда загружены 
ДНК всех домашних живот-
ных. Спектральный анализ 
образцов безошибочно по-
кажет, какое именно мясо и в 
какой пропорции содержится 
в готовом продукте. Правда, 
эта процедура занимает не 
меньше часа. Так что, если 
результаты не отобьют аппе-
тит, беляши с улицы придется 
есть холодными.

Трое на одну

Опасайтесь беременных 
женщин, движимых ревно-
стью! В мордовском селе 
разыгралась семейная 
драма. Беременная двойней 
женщина узнала про связь 
мужа с соседкой и отправи-
лась выяснять отношения с 
соперницей. В завязавшей-
ся драке победу за явным 
преимуществом одержала 
законная жена, несмотря на 
свое интересное положение. 
Но вместо награды мировой 
судья назначил будущей ма-
ме 5 тысяч рублей штрафа.

Формы противоречат 
содержанию?

Набирает обороты флешмоб 
педагогов в поддержку ом-
ской учительницы истории 
Виктории Поповой. Она была 
уволена после фотосессии в 
купальнике и жалоб бдитель-
ных родителей, увидевших в 
снимках угрозу нравственно-
сти. Уже несколько десятков 
коллег Виктории из разных 
уголков страны и даже из-за 

рубежа выложили в соцсетях 
свои фото в купальниках, 
доказывая, что учителя тоже 
люди и имеют право на част-
ную жизнь.

Едет, плавает и летает

Житель Ставропольского 
края Александр Бегак приду-
мал и собрал своими руками 
бегалет. Как уверяет изо-
бретатель, с помощью этого 
транспортного средства 
можно легко передвигаться 
по суше, воде и воздуху – и 
все благодаря двигателю, 
пропеллеру и крылу пара-
плана. Кадры успешных 
испытаний Бегак выложил 
в интернете и пообещал в 
скором времени добраться 
на бегалете до Москвы. Вот 
только придется Александру 
выбирать окольные пути, по-
скольку Воздушный кодекс и 
правила ПДД не предусмат-
ривают присутствия бегале-
тов в небе и на дорогах. По-
ка не предусматривают…

•МЕСТА ЗНАТЬ НАДО!•

«Главное, там ничего не 

слушать, история крепости 

Орешек – полный мрак. За-

то там можно пострелять из 

лука, примерить рыцарские 

доспехи. Туда надо ездить 

купаться. Там хорошо, чистая 

вода, воздух и живописные 

развалины» – так описывает 

ироничный турист древнюю 

крепость в устье Невы. «А еще 

уезжать отсюда не хочется», 

– добавляет   заведующий 

филиалом «Крепость Орешек» 

Государственного музея исто-

рии Санкт-Петербурга Сергей 

ОРЛОВ. Ох, не слышит его 

окончивший тут свои дни на-

следник русского трона Иоанн 

Антонович,   «Железная Маска» 

русской истории…

ИРИНА СМИРНОВА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

С
езон здесь короткий, с мая 

по октябрь, пока открыта 

навигация, ведь остров 

Ореховый с крепостью 

окружен водой. На одном 

берегу Невы – Шлиссельбург, на 

другом – поселок имени Морозо-

ва. В прошлом году, несмотря на 

дождливое лето, на острове по-

бывали 105 тысяч человек. «Это 

рекорд даже по сравнению с со-

ветскими временами», – гордится 

Орлов. Хотя он сейчас озабочен не 

столько привлечением туристов, 

сколько соблюдением сохранно-

сти музейных объектов «русской 

Бастилии», внесенных в список 

Всемирного наследия ЮНЕСКО. 

Окруженный большой водой, 

остров притягивает к себе людей. 

В хорошую погоду здесь, в часе 

езды от Петербурга, многолюдно: 

проводятся турниры, фестивали, 

только что стартовал традицион-

ный Петровский гребной марафон . 

Музею на острове в этом году 

исполняется 90 лет – и 695 лет со 

дня основания крепости. «В лето 

6831 (1323 от Р. Х. – «Труд».) ходи-

ша Новгородци с князем Юрием 

Даниловичем в Неву и постави-

ша город на усть Невы на Орехо-

вом острову». Основанная в ис-

токе Невы из Ладожского озера 

новгородским князем – внуком 

Александра Невского, крепость 

служила русским форпостом на 

границе со Швецией, защищала 

путь в Ладожское озеро и земли 

Великого Новгорода. Остатки нов-

городской стены и ворот можно 

видеть и сегодня. 

В 1612 году ее отвоевали шве-

ды, переименовали в Нотебург 

(Ореховый город). Но через 90 лет 

во время Северной войны русские 

войска под водительством Петра I 

вернули крепость, которая была 

переименована в Шлиссельбург – 

Ключ-город. Почти 200 лет здесь 

была знаменитая политическая 

тюрьма, где содержались члены 

царской семьи, претенденты на 

престол, видные деятели, декаб-

ристы, народовольцы, больше-

вики… Здесь казнен Александр 

Ульянов. Над местом казни – мемо-

риальная доска, в советское время 

все суда, ходившие по Неве мимо 

Орешка, гудком приветствовали 

ухоженную могилу брата вождя. 

Все заключенные были осво-

бождены весной 1917-го, после 

чего новая власть, почти поголов-

но состоявшая из бывших узников, 

с энтузиазмом сожгла будущий 

музейный объект. Опомнились, 

в 1928-м взяли крепость под за-

щиту государства. Больше всего 

крепость пострадала в годы Вели-

кой Отечественной. Ее защитни-

ки оборонялись почти 500 дней, 

защищая Дорогу жизни, не давая 

сомкнуть кольцо блокады Ленин-

града. Артобстрелы фашистов, под 

которыми непонятно как выжи-

вали защитники крепости, пре-

вратили в развалины казармы, 

хранилища, склады. 

Эти руины и обилие воздуха там, 

где взрывами сносило средневеко-

вые постройки, дает удивительное 

ощущение подлинности историче-

ского места. Сейчас одним тут хо-

чется восстановить храм, другим – 

заставить территорию муляжами 

старинных пушек, понастроить 

диорам, посадить в камеру мане-

кен арестанта с муляжом еды… На-

деюсь, музейщики сохранят твер-

дость духа, да и денег, к счастью, на 

эту бутафорию пока нет.

Зато перехватывает дыхание, 

когда смотришь на останки хра-

ма Иоанна Предтечи: как неболь-

шой гарнизон мог полтора года 

удерживать этот пятачок земли? 

Сколько здесь народу в ту войну 

погибло, никто не знает. А жизнь 

народовольцев в царской каторге 

изучена досконально. И тут от-

крываются удивительные вещи.

– Самый знаменитый узник 

тюрьмы – террорист, а потом 

марксист Николай Александрович 

Морозов – выдержал 20-летнее за-

ключение, был амнистирован в 

1905 году, прожил долгую жизнь, – 

рассказывает сотрудник музея 

историк Юлия Дьякова у камеры, 

где томился народоволец. – Он 

автор научных трудов по физике, 

химии, астрономии, психологии, 

истории, философии, математике, 

умер в преклонном возрасте. И по-

селок на правом берегу Невы носит 

его имя. 

Как Морозов сохранил долго-

летие? Медики повторяют: для 

долгой жизни надо мало есть, 

много двигаться и дышать чистым 

воздухом. Когда узника на носил-

ках привезли из Петропавловской 

крепости в эту камеру, он не мог 

ходить. Цинга, туберкулез, кро-

вохарканье, от водянки распухли 

ноги. А умер в 92 года; после Шлис-

сельбурга, где отсидел 20 лет, еще 

женился на 26-летней красавице.

Режим в крепости назывался 

каторжный: полная тишина, изо-

ляция, надзор. Прогулка полчаса. 

В первую же зиму из 40 узников 

осталось 12. Каждый, кто пере-

жил Шлиссельбург, написал вос-

поминания, каждый сказал, что 

они были как живые мертвецы. 

Вера Фигнер воспоминания свои 

назвала «Когда часы жизни оста-

новились». Шлиссельбург стали 

называть островом мертвых. На-

родовольцы были готовы к по-

двигу, к смерти за народное сча-

стье. А оказалось, надо медленно 

умирать и бороться за человека в 

себе. Потом режим им смягчили, 

разрешили читать, писать, стали 

выводить на прогулки вдвоем, 

дали возможность выписывать 

научные издания.

Юлия Дьякова рассказывает, 

что система оздоровления Мо-

розова теперь исследуется как 

пример здорового образа жизни. 

«Здесь сходили с ума люди, кото-

рые физически были сильнее Мо-

розова. Почему этот доходяга вы-

жил? Он постоянно преодолевал 

себя. Он писал, что каждый шаг 

причинял ему боль. Но он ходил 

10 км по камере 3 на 5 метров». 

Кстати, тюрьму для народо-

вольцев строили по американским 

образцам. На острове проложили 

водопровод, сделали систему ка-

нализации и отопления, постро-

или водонапорную башню, хотя 

в это время на левом берегу Невы 

еще не было водопровода. Шлис-

сельбург в конце XIX века активно 

развивался, тут работали шлюзы, 

построили Новоладожский канал, 

наладили приличное транспорт-

ное сообщение. А водопровод был 

построен сначала на Ореховом 

острове при постройке тюрьмы 

для народовольцев в 1884 году. 

«Тут изумительный сводчатый 

подвал с кирпичными печами, я 

все мечтаю, что мы там когда-ни-

будь разместим экспозицию», – де-

лится заветным Юлия Дьякова. В 

2023 году крепость отметит свой 

700-летний юбилей. Может, к этой 

дате оживут и подвалы? Т

Такой диеты и врагу не пожелаешь
За здоровым образом жизни – в страшную Шлиссельбургскую тюрьму?

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

92 года
прожил самый знаменитый узник 
Шлиссельбурга, народоволец 
Николай Морозов, отсидевший 
в застенках два десятка лет

Более 620 тонн мороженого и 3 тысячи тонн пива 
подготовлено для болельщиков в торговых точках Сочи на время проведения 

в городе матчей ЧМ-2018, сообщили в мэрии 

Во всех 47 трамвайных маршрутах столицы 
убраны турникеты. В столичном департаменте транспорта сообщили, 

что это сократит время в пути от 5 до 20 минут

КАЛЕНДАРЬ: 15 ИЮНЯ

1763

Из-за хитровского дела (Федор Хи-
трово – главный фигурант заговора 
против братьев Орловых) Екатери-
на II издала манифест, запрещаю-
щий произнесение необдуманных 
речей, опасных для общественного 
спокойствия.

1846

Британия и США подписали Орегон-
ский договор, по которому граница 
между США и Канадой устанавлива-
лась по 49-й параллели.

1851

Молочник Джекоб Фуссель осно-
вал в Балтиморе (США, штат Мэри-
ленд) первую в мире фабрику по 
производству мороженого. А ровно 
через 18 лет Джон Хайат в Олбани 
(штат Нью-Йорк) запатентовал цел-
лулоид.

1862

Родился Евгений Колбасьев, капи-
тан 1 ранга, русский изобретатель. 

Он создал корабельный и подвод-
ный телефоны, придумал способ 
подводного освещения, разработал 
оригинальную конструкцию плаву-
чей мины и несколько проектов под-
водных лодок.

1883

В Германии принят закон о страхо-
вании рабочих на случай болезни.

1885

В России принят закон о запре-
щении ночной работы подростков 
и женщин.

1896

Родился Иван Лихачев, ставший 
директором Московского автомо-
бильного завода в 30 лет. Один из 
организаторов советской автомо-
бильной промышленности, нарком 
машиностроения.

1921

Родился Гавриил Илизаров, хирург-
травматолог, академик РАН.

1931

Пленум ЦК ВКП(б) принял поста-
новление «О строительстве Мо-
сковского метрополитена». Первая 
линия «Сокольники» – «Парк культу-
ры» открылась в мае 1935 года.

1942

Скончалась Вера Фигнер, член 
исполкома «Народной воли», 
участница подготовки покуше-
ний на Александра II. Она 20 лет 
провела в одиночной камере 
Шлиссельбургской крепости. 
В 1906 году ей разрешили поки-
нуть Россию, и она пробыла в эми-
грации 10 лет.

1945

Венгрия обязалась поставить 
в СССР товары в возмещение ущер-
ба, нанесенного военными действи-
ями венгров против СССР.

1954

Основан Союз европейских фут-
больных ассоциаций – УЕФА.

1958

Дебют на чемпионате мира по 
футболу 17-летнего бразильского 
нападающего Пеле. Случилось это 
в Швеции в матче со сборной СССР, 
в котором бразильцы победили со 
счетом 2:0.

1970

Впервые членом английской пала-
ты лордов стал актер. За заслуги 
в области театра великий Лоуренс 
Оливье был удостоен звания пожиз-
ненного пэра.

1985

В ленинградском Эрмитаже моло-
дой мужчина выплеснул на «Данаю» 
Рембрандта серную кислоту из ли-
тровой банки, после чего с криком 
«Свободу Литве!» дважды пырнул 
картину ножом.

2000

Скончался Григорий Горин, писатель, 
драматург. В 9 лет он читал Самуилу 
Маршаку свои стихи, и тот вынес ре-
зюме: «Мальчик поразительно улав-
ливает все штампы нашей пропаган-
ды. Если поумнеет, станет сатириком!»

2001

На проходившей 14–15 июня в Шан-
хае встрече руководителей Китая, 
России, Казахстана, Таджикистана, 
Киргизии и Узбекистана подписана 
Декларация о создании Шанхайской 
организации сотрудничества.

2008

В Севастополе открыт памятник им-
ператрице Екатерине II.

Шлиссельбург: день вчерашний и сегодняшний.
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